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 Acta N.º 4/2011 
Sessão Ordinária de 23 de Setembro 
 
 

 

Aos vinte e três dias do mês de Setembro de dois mil e onze, pelas vinte e 
uma horas e trinta minutos, no Edifício Eng.º Duarte Pacheco, em Loulé, 
deu-se início à Sessão Ordinária da Assembleia Municipal de Loulé, sob a 
presidência do Prof. Mário Patinha Antão, convocada ao abrigo do artigo 
trigésimo sexto do Regimento, com a seguinte Lista de Presenças e Ordem 
de Trabalhos: ---------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
 
----------------------------------Lista de Presenças: ---------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
22 Deputados Municipais do PSD – Mário Patinha Antão, Manuela Maria 
Palma Nobre Semedo Tenazinha (1.ª Secretária), Gilberto José Carapeto de 
Sousa, Ricardo Manuel Casanova Lampreia, Maria Graciete Baião Botelho 
Freitas, Mário Baião Botelho da Silva, Carlos José das Neves Catarino, Irina 
Alexandra Mendes Martins, Márcio Alberto Morgado Pires Rodrigues, 
Analidio Correia da Ponte, João Manuel Guerreiro da Conceição, Sandra 
Maria Pestana Farinha Neto, Maurício Joaquim Nogueira Rita, Silvia Maria 
Luis Martins, Sónia Guerreiro Tomé, Eugénio Manuel Coelho Guerreiro ( 
Presidente da Junta de Freguesia de Alte), Fernando Manuel Guerreiro 
Vargues (Presidente da Junta de Freguesia de Benafim), José Coelho 
Mendes (Presidente da Junta de Freguesia de Quarteira), José Maria 
Inácio Rodrigues (em substituição do  Presidente da Junta de Freguesia de 
Querença), Deodato Martins João (Presidente da Junta de Freguesia de 
Salir), Horácio Correia da Piedade, (Presidente da Junta de Freguesia de 
Sebastião), Carlos Alberto Viegas Grade, Presidente da Junta de Freguesia 
da Tôr; ----------------------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
15 Deputados Municipais do PS – Hugo Miguel Guerreiro Nunes, Maria 
Helena Serafim Baptista (2.a Secretária), Carlos Manuel Pontes Costa, Luís 
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Miguel Cristóvão Mealha, Carlos Gabriel da Silva Carmo, Hugo Filipe Pereira 
do Rosário, Maria Esteves Ferreira Lourenço, Vítor Cristiano da Piedade 
Ferreira, Maria da Conceição Leite Esteves Duarte Silva, Fernando 
Domingos dos Santos, Joaquim João Pinheiro Pinto (em substituição do 
Presidente da Junta de Freguesia de Almancil), Abílio Vargas de Sousa 
(Presidente da Junta de Freguesia de Ameixial), Rui de Sousa Mogo  
(Presidente da Junta de Freguesia de Boliqueime), Pedro Maria Neves de 
Oliveira (Presidente da Junta de Freguesia de S. Clemente); -----------------
-------------------------------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
1 Deputado Municipal do BE – Carlos José da Silva Martins (BE) -----------
------------------------------------------------------------------------------------- 
------------------------------------------------------------------------------------- 
1 Deputado Municipal do CDS-PP – António José Mendes Pinto Farrajota;  
------------------------------------------------------------------------------------ 
Apresentaram pedido de suspensão de mandato: ---------------------------- 
------------------------------------------------------------------------------------ 
O Sr. Deputado Helder Manuel Faria Martins, (PSD), a Sra. Deputada Maria 
José Botelho da Palma Bento Vasques (PSD), o Sr. Deputado Fábio Manuel 
da Silva Bota (PSD), a Sra. Deputada Paula Alexandra Palma Martins Moura 
(PSD), o Sr. Deputado José João Gonçalves Guerreiro (PSD), o Sr. 
Deputado Manuel Viegas dos Santos (Presidente da Junta de Freguesia de 
Querença), a Sra. Deputada Jamila Bárbara Madeira e Madeira (PS), o Sr. 
Deputado Rui Eugénio Ferreira Lourenço (PS), a Sra. Deputada Cristina 
Isabel Santos Brito (PS), o Sr. Deputado João Manuel de Sousa Martins 
(Presidente da Junta de Freguesia de Almancil – PS). -------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
1- Período de Intervenção do Público; 
2- Período de Antes da Ordem do Dia; 

3- Período da Ordem do Dia; 
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a) - Proposta 12/2011 – Aprovação da Alteração ao Plano de Pormenor de Vale do 

Lobo 3 (PPVDL3), nos termos do n.º 1 do art. 79.º do RJIGT; 

 

b) - Proposta 13/2011 – Aprovação do Regulamento Municipal de Urbanização e de 

Edificação (RMUE) – ponderação do resultado da discussão pública, nos termos da a) 

do n.º 2 do art. 53.º alterada e republicada pela Lei n.º 5-A/2002, de 11 de Janeiro; 

 

c) – Proposta 14/2011 – Apreciação e votação das Demonstrações financeiras 

consolidadas referentes ao ano 2010, nos termos da proposta, ao abrigo da alínea c) 

do n.º 2 do artigo 53.º da Lei n.º 5-A/2002, de 11 de Janeiro; 

 

d) – Proposta 15/2011 – Apreciação da Informação Semestral sobre a situação 

económica e financeira, ao abrigo da alínea d) do n.º 3 do art. 48.º da Lei n.º 

2/2007,de 15 de Janeiro;  

 

e) - Apreciação da Informação escrita do Presidente da Câmara Municipal de Loulé, 

acerca da actividade municipal, nos termos da alínea e) do n.º 1 do artigo 53.º da Lei 

n.º 169/99, de 18 de Setembro, com a redacção dada pela Lei n.º 5-A/2002, de 11 de 

Janeiro; 

----------------------------------------------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------

---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Presidente da Assembleia Municipal, Mário Patinha Antão 
deu inicio à Sessão Ordinária. ------------------------------------------------- 
------------------------------------------------------------------------------------- 
------------------------------------------------------------------------------------- 
Completou-se a Mesa da Assembleia com a indicação dos respectivos 
líderes das Bancadas do PSD e PS, representado como 1.ª Secretária – 
Deputada Manuela Maria Palma Nobre Semedo Tenazinha (PSD) e como 
2.ª Secretária – Maria Helena Serafim Batista (PS). -------------------------
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-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O Sr. Presidente da Assembleia, deu a palavra à Sra. 1.ª Secretária Dra. 
Manuela Tenazinha, para informar os pedidos de suspensão de mandato para 
esta sessão, bem como a leitura do expediente chegado à Assembleia 
Municipal. ------------------------------------------------------------------------- 
A Sra. 1ª Secretária, Dra. Manuela Tenazinha cumprimentou todos os 
presente e passou a ler a correspondência alegando que está sempre 
disponível no Gabinete da Assembleia Municipal, para consulta. --------------- 
-------------------------------------------------------------------------------------
Temos um tema sobre a semana europeia da mobilidade 2011, temos da 
Municipalia também um ofício que tem a ver com o Salão Internacional de 
Equipamentos e Serviços Municipais – Municipalia, e nada mais de relevo na 
área da documentação a assinalar.----------------------------------------------- 
Foi dada a palavra os srs deputados e por parte do PS o senhor deputado 
Carlos Carmo, tem a palavra.-----------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado Carlos Carmo (PS), e disse:--------------------- 
- Muito obrigada senhor Presidente, antes de mais os cumprimentos à mesa, 
ao executivo, à bancada do PSD, CDS/PP, e ao Exmo. público aqui presente. 
A minha intervenção prende-se com o Regimento da Assembleia Municipal 
que foi aprovado no passado dia 17 de Junho. Senhor Presidente da 
Assembleia, a minha pergunta é no sentido de saber qual foi a razão que 
esta Assembleia não foi convocada já ao abrigo desse novo regimento, 
nomeadamente no que respeita à convocação da conferência de 
representantes e quanto à sua constituição e convocação para preparar a 
Assembleia e também sobre a questão do período de intervenção do público 
que foi unânime na comissão que esteve a rever o regimento, foi unânime que 
o Período de Intervenção do Público estaria sempre antes do Período da 
Ordem do Dia, porque muitas vezes esse período prolonga-se até à meia-
noite e o publico fica à espera para colocar as suas questões e torna-se 
muito tarde para fazer essas intervenções. Portanto era nesse sentido que 
eu fazia esta intervenção e faço a proposta que a ordem de trabalho seja 
alterada e que o 1º ponto seja o Período de Intervenção do Público. Tenho 
dito.-------------------------------------------------------------------------------
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-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio em seguida o senhor deputado Vítor Ferreira (PS) e disse:------- 
- Gostaria também de apresentar os meus cumprimentos ao senhor 
Presidente da mesa, à restante mesa, ao executivo, à restante vereação e 
aos senhores deputados e ao público presente.--------------------------------- 
A minha questão é muito simples, era só para saber qual era o ponto da 
situação quanto a algumas obras municipais, nomeadamente o Parque 
Municipal em Loulé, a Estrada nacional 125-4, Almancil e a estrada de 
ligação Vale do Lobo/Quinta do Lago, qual seria o ponto da situação, se as 
obras estão para conclusão breve, se há data prevista, se as expropriações 
estarão todas feitas e qual é o andamento das mesmas. Obrigado.------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado Carlos Carmo (PS), e disse:--------------------- 
- Muito obrigada senhor Presidente, é só pelo facto que na minha 
intervenção, eu fiz uma proposta para alteração da ordem de trabalhos, 
passando o período de intervenção do público para 1º ponto, tal como está no 
novo regimento da Assembleia.--------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Assembleia, disse:------------------------------------ 
- Fez muito bem senhor deputado. Vamos assim proceder em conformidade, 
porque justamente tínhamos debatido e é um dos pontos importantes do 
nosso regulamento, das nossas inovações.--------------------------------------- 
Portanto ao exmo público, gostaria de perguntar, quem deseja intervir nesta 
Assembleia, poderá aproximar-se do microfone.-------------------------------- 
O colega da bancada solicitou uma alteração da ordem, e penso que está de 
acordo com ela? Muito obrigada.------------------------------------------------- 
Pergunto ao exmo público se temos algum desejo de intervir?----------------- 
Temos uma intervenção e portanto fará o favor de se aproximar do 
microfone mais próximo, identificar-se e colocar a questão.-------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor munícipe Hélder Semedo, e disse:------------------------- 
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- Boa noite, o meu nome é Hélder Semedo, sou estudante da Escola 
Secundária Dra.Laura Ayres em Quarteira, e em Abril, nomeadamente no 
dia 9 e 10 de Abril, a Câmara Municipal de Loulé, organizou um triatlo 
intitulado Prof. Carlos Gravata - Cidade de Quarteira e foi prometido pela 
Câmara, aos jovens que colaboraram neste evento, bilhetes de entrada para 
o Parque Aquático Aquashow, até à data nada foi entregue, nem foi dada 
uma resposta aos mais de 150 jovens que participaram neste evento. Venho 
aqui em representação dos meus colegas, para saber quando e como a 
Câmara irá proceder para compensar os jovens que estiveram 2 dias, 
durante várias horas, no calor, na avenida de Quarteira a ajudar nesta 
actividade da Câmara. Obrigada e tenho dito.----------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Para responder interveio o senhor vereador Joaquim Guerreiro, que disse:- 
- Muito boa noite a todos, muito obrigado Hélder pela colocação da pergunta 
que fez, e em primeiro lugar queria agradecer ao número de voluntários que 
durante anos têm-se mobilizado para levar aquela prova para a frente, como 
sabem aquela prova é uma prova que envolve um grande número de pessoas, 
meios técnicos e humanos e nós temos a agradecer enquanto Câmara 
Municipal de Loulé, o número de jovens que participam como voluntários no 
evento. Portanto nesse sentido a Câmara Municipal proporciona alguns 
incentivos; recordo que foram dados bilhetes para o Festival Med e também 
bilhetes para o Aquashow. Eles não foram dados no período do Verão, no 
pico do Verão, porque a empresa Aquashow na altura do mês de Agosto, 
estava com grande fluxo de pessoas e deu prioridade obviamente aos 
turistas, mas foi garantido que durante o mês de Setembro isso era 
entregue. Toda essa operacionalização foi feita a cargo da Junta de 
Freguesia de Quarteira, que por acaso desconhecia, penso que já tinha isso 
sido resolvido, mas pelos vistos, não sei se o representante da Junta de 
Freguesia de Quarteira pode-me ajudar nesta matéria, mas no entanto 
quero agradecer ao número de voluntários que têm participado que é 
importante para que aquela prova se realize, sem eles não seria possível  
realizar. Muito obrigado.---------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
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Interveio o senhor deputado José Coelho Mendes (Presidente da Junta 
de Freguesia de Quarteira) e disse:------------------------------------------- 
- Muito boa noite senhor Presidente, era só para um pequeno acrescento 
relativamente ao que o senhor vereador acabou de informar. Portanto para 
entendermos melhor a questão, passou-se o seguinte; o Aquashow quando 
fornecia esses bilhetes gratuitamente, era taxado a 23%, de modo que este 
ano não houve a emissão dos bilhetes em papel, para as pessoas, mas foi 
solicitado ao Prof.Mário Sebastião junto das pessoas que estiveram 
envolvidas no evento, que se manifestassem para no mês de Setembro, 
grupos de 20, grupos de 40, de modo a não tornar a assiduidade não só em 2 
dias da semana elevada, para durante este período poderem frequentar o 
parque; forneciam o nome ao Prof.Mário Sebastião e depois o Prof. 
apresentava uma lista ao Aquashow e as pessoas no dia combinado, e à hora 
combinada, estarão lá na entrada e ser-lhes-á facultada a permanência no 
parque, mas isto foi tratado em meados de Agosto e essa informação, se 
não circulou por vós é porque há aqui uma falha de comunicação, mas isso foi 
tratado no início de Agosto.------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente a Assembleia, disse:-------------------------------------- 
- Muito obrigado senhor deputado pelos esclarecimentos prestados, 
pergunto ao Exmo. público, se há mais questões que queiram ser 
apresentadas. Creio que não é o caso e portanto damos por encerrado este 
período em que a palavra foi dada ao Exmo. público, Período de Intervenção 
do Público Parte I.---------------------------------------------------------------- 
Reentramos então no Período de Antes da Ordem do Dia, estando pendente 
uma resposta da mesa relativamente ao senhor deputado Carlos Carmo, 
também da Exma. vereação relativamente às questões levantadas pelo 
deputado Vítor Ferreira, mas na sequência agora das intervenções damos 
agora a palavra ao senhor deputado Carlos Costa.------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado Carlos Costa (PS), e disse:--------------------- 
- Muito obrigado senhor Presidente, muito boa noite Exma. Câmara, 
senhores deputados, e ao digníssimo público que está aqui presente.--------- 
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Na reentre deste segundo período do ano, segunda parte do ano na 
actividade política, queria começar a minha intervenção com um balanço que 
tem a ver com os dez anos de exercício pelo PSD à frente dos destinos da 
Câmara Municipal e aqui levantava só duas questões, que em minha opinião 
deveriam ter sido equacionadas e dentro do possível executadas.------------- 
Volto aqui com a questão da Circular Sul, a ligação da Rotunda da Goncinha à 
Rotunda dos bombeiros é prioritária; está-se a fazer uma obra e bem, com 
duas faixas, com a saída de Loulé para Faro, mas que desemboca na Rotunda 
da Goncinha e depois para o centro da cidade e para a Zona Industrial e 
para Sul da Cidade, tem que se passar por um semáforo e uma curva a 90 
graus.------------------------------------------------------------------------------ 
Esta questão em minha opinião, é uma questão que eu quero pôr em evidência 
e não desisto dela, porque ela é vital para a circulação na cidade. Eu quero 
deixar essa nota aqui, a necessidade que a ligação da Rotunda da Goncinha à 
rotunda dos bombeiros, na Zona Industrial, é importantíssima e é vital, é 
uma obra que tem que ser feita, com dinheiro ou sem dinheiro, tem que ser 
feita.------------------------------------------------------------------------------ 
A segunda questão, que em dez anos este regime não resolveu, aprovou um 
regulamento sobre toponímia e muito bem, deu o nome a umas ruas e muito 
bem, e os números?--------------------------------------------------------------- 
Os números sei que há uma dificuldade administrativa com os registos, o 
registo predial tem que coincidir com o número, mas o que eu lhe digo é que 
eu penso que é suposto o regulamento permitir a numeração, em sequência 
de acordo com o regulamento e a questão dos registos com o Registo Predial 
e esse impedimento que vexas explicaram aqui em tempos, que houve um 
impedimento para não colocaram os números, eu penso que essa questão 
seria relevada para 2º plano, seria resolvida pontualmente de outra forma. 
O que não faz sentido é em Quarteira e em Loulé meus senhores, estarmos 
numa rua, há uma numeração em sequência e depois aparece Bloco 2, Bloco 3 
e perde-se a numeração, não faz sentido.--------------------------------------- 
Eu penso que são duas questões que eu não resolvi quando estive na Câmara 
e que V.exas em dez anos era suposto terem resolvido. Isto eram as duas 
questões do balanço.--------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
------------------------------------------------------------------------------------- 



 

MUNICÍPIO DE LOULÉ 
Assembleia Municipal 

Código Postal 8104-001 
 

 

   

 
289 400 809 

 
E-mail: aml@cm-loule.pt  

289 462 030 
   

 

 9 

(O Presidente da Assembleia, disse; - desculpe interrompê-lo, mas com 
a nova questão do regimento, o limite de intervenção máxima é de 4 
minutos e v.exa está prestes a chegar ao limite).------------------
----------------------------------------------------------
---------------------------------------------------------- 
Vou concluir. A outra questão que queria levantar tem a ver com a 
programação do cinema. Fui uma vez ao cinema, paguei o meu bilhete como é 
óbvio, e oiço uma voz e bem, do estimado amigo e agora doutor, como disse o 
senhor Presidente da Assembleia, e sobre a questão da programação, a 
programação penso que deve ter um filme e semanalmente deve haver um 
filme para o povo; não estou a falar de uma cowboiada, dos bandidos e dos 
cowbois, mas eu acho que deve haver um filme para o povo ir ao cinema ver 
um filme, desculpem lá. Há programação de qualidade concerteza, para as 
elites e para as não elites, mas acho que devia haver um filmezinho para o 
povo ir assistir, um filme normal que as pessoas assistam.--------------------- 
Senhor Presidente, estou a terminar, só com uma questão que é a seguinte; 
ontem observei que o placard que eu aqui tinha sugerido que fosse retirado 
e estava ali com a data de 25 de Novembro, foi retirado ontem.-------------- 
Tenho terminado.----------------------------------------------------------------- 
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Assembleia, disse:------------------------------------ 
- De acordo com o regimento temos que retirar um minuto à intervenção 
global do Grupo do PS para cumprir com rigor.--------------------------------- 
------------------------------------------------------------------------------------ 
Foi dada a palavra ao senhor deputado Horácio Piedade (Presidente da 
Junta de Freguesia de S.Sebastião), que disse:------------------------------ 
- Muito obrigada senhor Presidente, boa noite à Exma. mesa, senhor 
Presidente da Câmara e senhores vereadores, caros colegas. Conforme 
combinado, eu fui o elemento escolhido para ir ao XIX Congresso da 
Associação Nacional de Municípios Portugueses, no dia 9 a Coimbra e foi 
solicitado para que a pessoa que lá fosse, fizesse mais ou menos um 
apanhado do que lá se passou aqui para esta Assembleia, e eu como costumo 
cumprir e como fui eu o escolhido, vou tentar e resumidamente em 4 
minutos, tentar dar conhecimento aos pontos que com mais interesse foram 
debatidos no congresso.---------------------------------------------------------- 
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Começava por vos dizer que começou o Congresso falando os senhores 
Presidentes da Câmara, um deles com as alterações do carácter 
institucional, formal e operativo, tratados no primeiro tema, que são 
fundamentais para consolidar a autonomia municipal e para tornar mais 
fluida a actividade autárquica. Neste ponto estava incluído a equiparação do 
regime de responsabilidade dos titulares dos cargos políticos das autarquias 
locais ao regime estabelecido pelos membros do governo, equiparado do 
regime de dever de testemunhar dos Presidentes de Câmara ao regime 
estabelecido pelos membros do Governo também. Noutro ponto, o DVRAL 
quer que o qualitativo quer qualificativo, um conjunto de competências que 
os municípios estão a executar sem os correspondentes meios, e na maior 
parte dos casos substituindo-se aos serviços da administração central, não 
é sustentável.--------------------------------------------------------------------- 
O assustador retrocesso nas receitas municipais, obrigará a dolorosas 
opções na definição do que é ou não prioritário.-------------------------------- 
Outro ponto, as medidas constantes da Troika, foram antecipadamente 
aplicadas aos municípios e pelos municípios.------------------------------------- 
A redução e transferência do orçamento de Estado, as reduções de pessoal, 
a contenção de custos que já foram levados à prática, não faz sentido vir 
agora duplicá-las como se nada tivesse acontecido até aqui.------------------- 
Acresce que os contributos para o aumento do défice público, vêm todos do 
lado da administração central em contraste com o super hábito das contas 
municipais.------------------------------------------------------------------------- 
Outro ponto foi os municípios que estão no limite da sua capacidade de 
funcionamento; quaisquer novas reduções de meios, implicarão o encerrar  
total ou parcialmente serviços à população, para além da brutal redução do 
investimento a que já tiveram de proceder, optando quase exclusivamente 
por obras que tenham co-financiamento do CREN. Vão assim ter que ser 
tomadas opções dolorosas, cuja responsabilidade não é do poder local.------- 
Analisar e reflectir muito objectivamente sobre as opções a tomar sobre o 
que deixar de fazer. Nenhum Governo poderá desculpar-se da sua própria 
inacção, pelo facto de existirem iniciativas voluntárias do poder local.------- 
Noutro ponto o adiamento dos investimentos importantes que já foi optado 
pelos municípios, privilegiando a execução do CREN, como noutras situações, 
esta é mais uma proposta da Troika, já antecipada e levada à prática pelos 
municípios. As opções seguintes, sobre o que deixar de executar e decidir 
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em cada autarquia, poderão ter de passar, escolher entre o exercício de 
quem é competência municipal e o que não é competência municipal, com 
prioridade terão de ser e essas se não forem executadas pelos municípios 
não serão por mais ninguém.------------------------------------------------------ 
Significará esta opção, que as competências transferidas para os 
municípios, sem os correspondentes meios e as competências exercidas em 
substituição da administração Central, terão provavelmente de deixar de 
ser exercidas pelo poder local e no caso de se vir a confirmar na prática a 
evolução da situação financeira que a Troika aponta.--------------------------- 
A redução ainda maior da transferência de estado para os municípios não é 
aceitável, trata-se de um acto de má gestão e de uma opção política errada, 
que não pode ser implementada pelo Governo, se for dada a devida atenção a 
esta responsável patriótica declaração do Congresso da Associação Nacional 
de Municípios.--------------------------------------------------------------------- 
Meus amigos, eu vou terminar, é só mais um ponto senhor Presidente.-------- 
Para terminar, quero-vos informar a esta Assembleia, que todos os 
Presidentes de Câmara, que lá estiveram no Congresso, que falaram no 
Congresso, todos eles foram contra a junção de freguesias ou a eliminação 
de freguesias. Disseram eles e para terminar, que custa ao orçamento geral 
do Estado, as freguesias 0,02 do orçamento geral do Estado.----------------- 
Portanto não faz sentido nenhum, a junção de freguesias, mas o sr.1º 
Ministro encerrou o Congresso, rapidamente dizendo, sim senhor, meus 
amigos, está tudo muito bem, aceito perfeitamente as vossas preocupações, 
mas a Troika disse isto, e as freguesias é mesmo para acabar com metade 
delas.------------------------------------------------------------------------------ 
Foi mais ou menos isto, que se passou na Associação Nacional de Municípios. 
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Assembleia, disse:------------------------------------ 
- Muito obrigado senhor deputado, faremos então como aconteceu há pouco, 
uma dedução de um minuto ao tempo da bancada do PSD, porque esta 
intervenção foi de cinco minutos.------------------------------------------------ 
Senhores deputados, chamo a vossa atenção, para o facto do artigo 47º, 
determinar que este Período de Antes da Ordem do Dia, não pode ser 
superior a 90 minutos improrrogável como sabem e portanto isso significa 
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que devemos terminar este período por volta das 10h, 10h 05m, visto que 
houve um período que foi dado ao exmo público, e que foi curto.-------------- 
Passamos com rapidez, há outras intervenções, senhor deputado Carlos 
Martins, senhor deputado Hugo Nunes, senhor deputado Carlos Carmo, 2ª 
intervenção.----------------------------------------------------------------------- 
Começamos às 9.15m, 90 minutos portanto termina ás 10.45m.---------------- 
Vamos então dar a palavra ao orador que se inscreveu em 1º lugar, senhor 
deputado Carlos Martins do Bloco de Esquerda.-------------------------------- 
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado Carlos Martins (BE), e disse:------------------ 
- Obrigado senhor Presidente. Antes de mais quero pedir desculpas pelo 
atraso, e cumprimentar todos os presentes. Eu folgo muito que o senhor 
Presidente da Assembleia esteja muito entusiasmado, no cumprimento do 
Regulamento da Assembleia, só é pena que não tenha começado por si, ou 
pela mesa; é que a convocatória para esta Assembleia, devia ter sido 
precedida de uma conferência de líderes que não houve, e eu só vim a esta 
Assembleia, para não dizer que ela estava ilegal, portanto exactamente por 
isso.-------------------------------------------------------------------------------- 
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Assembleia, interrompeu e disse:-------------------- 
- Dá licença senhor deputado que o interrompa? Peço desculpa, como chegou 
atrasado não teve a oportunidade de ver a intervenção do senhor deputado… 
------------------------------------------------------------------------------------- 
Continuando o senhor deputado Carlos Martins (BE), disse:------------------ 
- Eu não cheguei atrasado, a Assembleia às 9h não estava o número legal de 
presentes e não começou, só podia começar meia hora depois.----------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Continuou o senhor Presidente da Assembleia, disse:------------------------- 
- É uma questão subsequente, podemos dirimir, mas gostava de o informar 
que antes da sua intervenção o senhor deputado Carlos Carmo, levantou 
exactamente o problema, era isto que eu lhe queria dizer, sem prejuízo do 
seu tempo de intervenção. Claro que a mesa responderá em conjunto aos 
senhores deputados sobre esta matéria.----------------------------------------
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-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Continuando o senhor deputado Carlos Martins (BE), disse:------------------ 
- Por outro lado o tempo de intervenção neste período, não conta o tempo 
que o senhor Presidente intervém, portanto não é a essa hora que diz, mas 
sim mais tempo.------------------------------------------------------------------- 
Portanto o que eu queria dizer é o seguinte, tempos houve em que o 
município de Loulé estava no topo das notícias da imprensa, porque ganhou 
muitos prémios, o prémio da Internet, o prémio da Mobilidade, prémios dos 
Eventos, muitos prémios, o maior Orçamento, o melhor Relatório, sobrava 
mais dinheiro, tudo era o melhor.------------------------------------------------ 
Os tempos mudam-se, as vontades também, e o que verificamos neste 
momento é que as notícias que vêm na imprensa, que ouvimos da população, 
dos comerciantes, dos empreiteiros, é que não são assim tão boas.----------- 
O que verificamos por este concelho, são obras paradas, e outras com 
atrasos substanciais, protestos de moradores em Almancil, comerciantes 
que não se percebe o tempo que aquela obra leva para ligação de 
Almancil/Quarteira, que hoje está praticamente quase acabada, só que os 
candeeiros estão à beira da estrada, espero bem que ninguém vá tocar 
neles.------------------------------------------------------------------------------ 
Manifestação e ocupação da Via na estrada nacional 125, uma coisa que não 
se via há bastantes anos.--------------------------------------------------------- 
Quanto ao traçado daquela requalificação, daquela via, que a Câmara alega 
desconhecer.---------------------------------------------------------------------- 
Denúncia de favorecimento para familiares e amigos, na admissão ou 
promoção de pessoal na Câmara, empresas municipais ou estabelecimentos 
escolares.------------------------------------------------------------------------- 
Suspensão do evento da Noite Branca, de forma precipitada quanto a nós, 
sem antecipadamente ter envolvido os comerciantes, patrocinadores, para 
que se mantivesse esta iniciativa embora com um orçamento muito mais 
barato, mas seria mais proveitoso para a região e para o concelho continuar. 
Por outro lado, gostaria também de perguntar, o Parque Municipal de Loulé, 
para mim, da minha geração que não tínhamos outro sítio para praticar 
desporto, onde se passasse o tempo de lazer, diz muito a esta geração. O 
que vimos é que aquela obra, há 3 anos o Parque está fechado, blindado e 
gostaríamos que a Câmara aqui, fizesse um esforço de negociação com o 
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empreiteiro de forma a devolver aquele parque às populações. Não se 
percebe, uma obra daquela natureza, que fez parte de um pacote de 
financiamento, destinado exactamente para aquela obra, e que hoje o 
parque continue vedado.---------------------------------------------------------- 
Eu julgo que realmente, senhor Presidente, como é da geração da minha, 
acho que o Parque Municipal tem que ser devolvido rapidamente à população 
de Loulé.--------------------------------------------------------------------------- 
Obrigado senhor Presidente.-----------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Assembleia, disse:------------------------------------ 
- Obrigado senhor deputado e também respondendo de imediato com 
rapidez às questões que levantou, gostava de lhe dizer o seguinte, a mesa 
em primeiro lugar, a Assembleia começou ás 9.15m por anuência de todas as 
bancadas porque foi feita a proposta, e a Assembleia começou porque  
efectivamente ninguém levantou e havia quórum e se vexa tivesse presente 
na altura e tivesse obstacualizado o começo às 9.15m, a mesa aceitaria isso 
e começaria formalmente às 9.30m, mas saliento que sempre procedemos 
assim e portanto consideramos este ponto inteiramente respondido.--------- 
O outro ponto que gostaríamos de responder é o seguinte, efectivamente de 
acordo com o artigo 31º, “…cabe a cada grupo municipal, a iniciativa diante 
dos seus membros designar um representante e o seu substituto servirá de 
elo de ligação com a mesa. Por outro lado no artigo 33º diz que “…a 
conferência de representantes será presidida pelo Presidente, por sua 
iniciativa e reunirá por sua iniciativa ou a pedido de qualquer grupo municipal 
até 20 dias úteis subsequentes.------------------------------------------------- 
A mesa entende que realmente a formação desta Conferência de 
Representantes é da maior importância e aguarda que a manifestação de 
vontade dos grupos municipais e se efectivamente no decurso desta 
Assembleia, for entendido que se deve dar que os Grupos Municipais 
designem entre os seus membros os efectivos representantes, sem mais 
delongas, procederemos à constituição do respectivo órgão, para que 
efectivamente demos um cumprimento formal ao regimento que a todos nos 
obrigam.--------------------------------------------------------------------------- 
Estou certo que o senhor deputado, ao falar no nosso entusiasmo pelo 
cumprimento do Regimento, também partilha do mesmo entusiasmo, não 
estou equivocado, pois não?------------------------------------------------------ 
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.----------------------------------------------------------------------------------- 
------------------------------------------------------------------------------------ 
O senhor deputado Carlos Martins (BE), disse:------------------------------- 
- Certamente que não.------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Assembleia, disse:------------------------------------ 
- Continuando no uso da palavra, temos agora o senhor deputado Hugo Nunes 
(PS) e na sequência o senhor deputado Carlos Carmo (PS).--------------------- 
------------------------------------------------------------------------------------ 
Interveio o senhor deputado Hugo Nunes (PS), e disse:---------------------- 
- Senhor Presidente, boa noite à mesa, cumprimento também a exma 
Câmara, os membros da Assembleia Municipal de todas as bancadas, o 
publico presente também.-------------------------------------------------------- 
Sobre a questão regimental, dizer que tivemos algum tempo para aprovar o 
regimento, não precisamos de nos transformar na 1ª reunião a seguir, em 
fundamentalistas do regimento.------------------------------------------------- 
O regimento aponta princípios e nós devemos procurar cumpri-los, sem 
precisar entrarmos em grandes fundamentalismos. Há no entanto algumas 
questões que devem ser clarificadas.------------------------------------------- 
A bancada do PS tem um porta voz desde o início, que sou eu, provavelmente 
no decurso do mandato irá mudá-lo, mas até que eu comunique à mesa, 
continuarei a ser eu o porta-voz da bancada e o representante nessa 
conferência, portanto da minha parte e da parte da bancada do PS, creio 
que essa falha de que o senhor Presidente dizia, está suprida. Acredito que 
o BE e o CDS, também não terão dificuldades em indicar, qual dos seus 
únicos representantes os representará.----------------------------------------- 
Relativamente à hora de princípio, relativamente à hora de início, gostava de 
dizer o seguinte, convinha que isso ficasse claro, para que nós tivéssemos a 
consciência de que a Assembleia começa às 9h ou às 9.30m, ou então começa 
às 9h ou começa quando houver quórum. Essa é uma questão que eu acho que 
era muito importante que ficasse clarificada, para evitar que depois o 
senhor deputado Carlos Martins, diga que não se pode opor ao início da 
Assembleia, antes da meia hora que está prevista, por não estar presente 
não se pode opor, e portanto ela começa sem a possibilidade dele manifestar 
a sua oposição.-------------------------------------------------------------------- 
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Essa é uma questão que eu achava que devia ficar clarificada, para facilitar 
os nossos trabalhos hoje.--------------------------------------------------------- 
Dito isto e pedindo à mesa que seja compreensível, retirando os tempos que 
nós gastamos nas questões regimentais, para que pudesse favorecer o 
debate do Período de Antes da Ordem do Dia, gostava de colocar algumas 
questões à Câmara Municipal, muito sucintas porque este novo regimento 
também assim a isso o obriga e bem.-------------------------------------------- 
Gostava de saber qual era a política de licenciamento de estabelecimentos 
de animação nocturna ao abrigo do conceito de recinto itinerante que a 
Câmara de Loulé seguiu este ano e que utilizou para licenciar um conjunto de 
estabelecimentos ou de recintos itinerantes no concelho. Gostava de 
perceber qual era a política que esteve por trás, quais os critérios, os 
princípios e gostava também que o executivo me informasse qual é a 
poupança que estimou ter efectuado com a não realização da Noite Branca 
por iniciativa da Câmara Municipal. A outra pergunta eu colocá-la-ei na 
sequência de uma das Moções apresentadas.------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado Carlos Carmo (PS), e disse:--------------------- 
- Muito obrigado senhor Presidente, também de uma forma muito sucinta, 
gostava de colocar uma questão ao Executivo, que se prende com o 
aparecimento que eu vou intitulá-lo de mercados paralelos em Quarteira, 
nomeadamente na avenida Sá Carneiro, na rua paralela à Avenida Sá 
Carneiro, depois do Alsol, foi-se aglomerando ali um conjunto de 
vendedores, penso eu e obviamente que estarão licenciados, mas aquilo que 
me parece é que está a ser criado um novo mercado em Quarteira, e este 
sim diário. Portanto a minha pergunta é, qual é o objectivo destes 
vendedores, se é para ficarem ali, se é para serem também transferidos 
para o mercado semanal, era esta a minha pergunta.--------------------------- 
.------------------------------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Assembleia, disse:------------------------------------ 
- Muito obrigado senhor deputado. Creio que não haverá mais inscrições, se 
houver agradecia que as manifestassem já e vou dar a palavra ao senhor 
deputado Ricardo Lampreia.------------------------------------------------------ 
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A mesa gostava de perguntar se existe mais algum pedido de intervenção 
dos senhores deputados no período de antes da ordem do dia.---------------- 
Vou dar a palavra em sequência aos senhores deputados e com isto 
concluímos as inscrições e portanto vou dar a palavra em sequência aos 
senhores deputados que manifestaram o desejo de intervir.------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Foi dada a palavra ao senhor deputado Ricardo Lampreia (PSD), que disse: 
- Boa noite a todos os presentes. Aqui a bancada do PSD está a ser vítima 
de boicote. Eu quero intervir simplesmente para fazer alguns 
esclarecimentos, leal companheiro Carlos Martins e também para chamar a 
atenção ao senhor Presidente, pondo aí umas ondas dos senhores deputados 
quanto ao cumprimento do regimento, senão isto torna-se uma autêntica 
bandalheira e voltamos como era antes e acho que o senhor Presidente deve 
ser rigoroso, altamente rigoroso nos tempos e em toda a conduta dos 
trabalhos, não vai “em futebóis” de ambos os lados, senão o senhor 
Presidente depois não quere-o tornar como foi antes e aí tem o meu apoio e 
o meu elogio em ser rigoroso no cumprimento do regimento conforme ele foi 
aprovado, ou aprova-se ou não se aprova, aqui não há meios termos.---------- 
Vou-lhe dar os meus parabéns senhor Presidente, efectivamente está a 
demonstrar, como se diz na gíria, “o ar da sua graça”.-------------------------- 
Quanto à outra questão aqui referente ao companheiro, Carlos Martins, 
acho que tem ali umas confusões naquela cabeça, porque levanta aqui 
questões do Executivo e este executivo, eu praticamente conheci-os todos, 
após a comissão administrativa de setenta e quatro e foi aquele que 
efectivamente pôs os seus conhecimentos, e toda a sua gestão ao serviço da 
população e do verdadeiro povo, basta só ver as obras não só do 
saneamento, que são aquelas que mais tarde são tapadas e depois 
tardiamente dali a uns tempos já ninguém reconhece. As obras não estão 
paradas, elas estão a andar, e se algumas estão paradas é do conhecimento 
geral devido a problemas com os empreiteiros e até a tem habilidade de 
saber lidar com a situação, senão a coisa ainda piorava.------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Vamos ser francos e sinceros, e nada de demagogias e de hipocrisia.--------- 
Outra questão que levantou aí e vem no jornal, que o Executivo tinha 
favorecimento sobre colocação do Ministério da Educação, de uma 
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determinada pessoa. Eu tive a estudar o caso e quero esclarecer aqui uma 
coisa; as missões nas escolas são única e exclusiva competência do 
Ministério da Educação e depois a imprensa por qualquer motivo, não sei 
como, então fazemos o seguinte raciocínio; ou a imprensa é estúpida, ou o 
senhor Director da escola é incompetente, coisas que eu não acredito. Por 
isso isto foi mais uma cilada e uma armadilha montada pela oposição, porque 
aproxima-se aí eleições e agora tudo o que vem nesse lado, desculpem dizer, 
com toda a franqueza, eu já não acredito nada, está tudo armadilhado. 
Tenho dito senhor Presidente. Muito obrigado.---------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Assembleia, disse:------------------------------------ 
- Temos agora a intervenção do senhor deputado Fernando Santos.----------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado Fernando Santos (PS), e disse:----------------- 
- Exma mesa, Exmo. Executivo, senhores deputados, a minha intervenção 
não é propriamente uma intervenção, é um elogio à intervenção do senhor 
vereador Joaquim Guerreiro, que pelos vistos foi esquecida neste concelho e 
durante uma semana tive o prazer de o ouvir falar entre as 13h e as 14h na 
TSF sobre o world music, não sei se isso deu muito nas vistas, mas depois 
acabou a Noite Branca, não sei se há alguma ilação sobre o assunto. 
Obrigado pelo prazer que me deu durante cinco horas nessa semana.---------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Assembleia, disse:------------------------------------ 
- Muito obrigado senhor deputado. Temos a nossa Assembleia pontuada de 
algumas referências pontuais, também é inteiramente aceitável.-------------- 
Senhores deputados, estão completadas as intervenções e o senhor 
deputado Carlos Martins, pede creio que o exercício do chamado direito de 
réplica.----------------------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado Carlos Martins (BE), e disse:------------------- 
- Obrigado senhor Presidente, eu não estava pensando intervir mais, mas 
fiquei satisfeito quando o senhor companheiro Lampreia, diz que não podia 
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continuar com a bandalheira, que eu saiba se fosse bandalheira era dos 
mesmos.--------------------------------------------------------------------------- 
Eu sei que realmente sou uma pessoa que por vezes há confusão, tenho 
dúvidas às vezes, tenho confusões na cabeça. Eu não disse aqui que não há 
especificamente aquilo que você quis dizer. O que eu acho é que as escolas 
têm autonomia para nomear.----------------------------------------------------- 
Os critérios objectivos dessa entrevista, que teve uma valorização muito 
superior a profissionais de 10 anos, é que eu discuto e discordo; só parece 
que o senhor deputado Lampreia, é que não vê que as coisas estão mesmo 
paradas. Eu acho que debaixo dos tubos das canalizações passam lá coisas, 
agora que as obras estão paradas é mais que evidente que o senhor sabe que 
estão paradas.-------------------------------------------------------------------- 
Eu compreendo perfeitamente as dificuldades económicas e financeiras que 
a Câmara tem para cumprir o plano que traçou, isso compreendo, agora que 
elas estão evidentemente paradas e que no tempo que havia “dinheiro a 
rodos”, foi feito aqui um empréstimo para essas obras e essas obras não 
estão feitas e o dinheiro não existe.--------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Assembleia, disse:------------------------------------ 
- Muito obrigado senhor deputado. Como calcula é uma intervenção um pouco 
para além do chamado exercício do direito de réplica, mas está no seu 
direito de evidentemente de acordo com o cumprimento do regimento, 
teremos que alocar este tempo ao tempo do Bloco de Esquerda neste 
contexto, como é óbvio.---------------------------------------------------------- 
Aproveito e rapidamente para não gastar tempo, mas de qualquer maneira 
desconto, e respondendo ao senhor deputado Ricardo Lampreia, dizendo a 
propósito do cumprimento rigoroso do regulamento, o seguinte; que 
efectivamente a mesa interpretou sempre o regulamento antigo e era muito 
antigo, como algo que orientava no essencial os trabalhos, mas devia ser 
feito de acordo com os interesses legítimos dos senhores deputados e a 
própria vivacidade dos debates, e a verdade é que o descontentamento que 
havia relativamente ao anterior regimento, deu origem a um grupo de 
trabalho, que trabalhou de uma forma muito intensa, de uma forma muito 
profícua e temos hoje um regimento que todos nos orgulhamos. Seria uma 
desconsideração por parte da mesa, não interpretar rigorosamente e é isso 
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que procuramos fazer a todo o momento, pedindo antecipadamente 
desculpas se por ventura aqui ou acolá falharmos, mas que creiam que o 
nosso objectivo é cumpri-lo com todo o rigor.---------------------------------- 
Dito isto, senhoras e senhores deputados, temos agora a intervenção do 
senhor deputado António Farrajota.---------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado António Farrajota (CDS/PP), e disse:--------- 
- Obrigado senhor Presidente, executivo camarário, senhores deputados, 
exmo público.---------------------------------------------------------------------- 
Eu queria mudar um bocadinho a direcção deste debate e trazendo as coisas 
que dizem respeito ao cidadão comum.------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Apenas um ponto que se refere aos parquímetros; eu já fui vítima daqueles 
envelopes que se põem nos pára-brisas à frente e que paguei sem hesitação. 
Contudo, foi-me trazido à atenção 2 detalhes, a 1ª a hora de funcionamento 
da loja onde se podem pagar as multas, que encerra demasiado cedo, ou seja 
4h da tarde, parece-me que podia-se estender, não sei se há alguma 
legislação laboral em vigor, que impeça o alargamento, mas parece 
manifestamente pouco.----------------------------------------------------------- 
O segundo ponto, é a formação dada às pessoas que andam a fiscalizar os 
parquímetros e o estacionamento. Há locais próprios para os comerciais 
fazerem as suas cargas e descargas e têm sido passadas essas tais multas, 
a carros estacionados em locais de cargas e descargas, quando 
efectivamente se tratam de cargas e descargas, só que os carros 
comerciais nem todos têm um distintivo que permita identificar se é um 
carro comercial ou não, excepto quando são aqueles carros de dois lugares, 
que têm aquelas redes e que foi o caso.----------------------------------------- 
Portanto este carro estava bem estacionado, porque era permitido, é um 
local para cargas e descargas, é um carro comercial e no entanto foi 
autoado, e não é o 1º caso, tem havido vários, só que as pessoas optam, é 
mais fácil pagar a multa e esquecer, do que levar a coisa por diante e 
contestar a multa.---------------------------------------------------------------- 
Também me foi trazida à atenção e esta por uma pessoa muito querida, que 
foi multada em 60€ em Vilamoura, por ter o carro estacionado, ele concorda 
com a multa, discorda é da forma como foi passada, e do montante da 
mesma, foi multado em 60€ por ter o carro estacionado um bocadinho com a 
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frente ou a traseira, ele também não especificou bem, no lugar de uma 
mota. Agora 60€ representa 10% do salário mínimo nacional, e eu penso que 
há milhares de pessoas em Vilamoura, que lá trabalham e que ganham o 
salário mínimo nacional; passar uma multa de 60 € parece-me ofensivo, 
poderá esclarecer qual era o montante, mas pelo menos eu estou a 
transmitir, “estou a vender pelo preço que comprei”, parece-me exagerado 
os montantes da multa. Sem outra observação deixo aqui o registo de um 
certo desagrado e de um certo mal estar, dado o exagero que me parece de 
facto existir nesta legislação do parqueamento.-------------------------------- 
Muito obrigado senhor Presidente.---------------------------------------------- 
 
O senhor Presidente da Assembleia, disse: 
 
Interveio o senhor Presidente da Câmara Municipal e disse:----------------- 
- Muito obrigado senhor Presidente, boa noite à Exma. mesa, aos senhores 
deputados e ao Exmo. público. Eu vou tentar responder às questões que 
foram colocadas, dentro daquilo que considero os aspectos principais que 
aqui foram focados.--------------------------------------------------------------- 
Começo naturalmente por responder ao senhor deputado Carlos Costa, que 
levantou aqui a questão da Circular Sul, como prioritário, para resolver o 
problema do trânsito na cidade de Loulé.---------------------------------------- 
Naturalmente que eu gostaria muito que a Circular Sul já estivesse feita, 
assim como gostaria que a parte que falta fazer da Circular Norte também 
tivesse sido feita, porque hoje uma grande parte do transito, que entra na 
estrada de Quarteira ou de Boliqueime, é encaminhada para a rotunda junto 
ao Pavilhão Desportivo e ao Centro de Saúde, na expectativa de ir para 
S.Brás de Alportel, mas infelizmente isso não foi possível, pela contestação 
de alguns residentes, do troço que ainda falta concluir na Circular Norte, 
que tem a ver com o traçado da estrada e outras questões, e depois também 
como todos nós percebemos facilmente, com as dificuldades financeiras que 
já na altura o Governo naturalmente e o país tinham, aproveitaram esse 
facto para não fazer a conclusão dessa via.------------------------------------- 
Pois senhor deputado Carlos Costa, assim que for possível e assim que nós 
possamos reivindicar e encontrar a forma de fazer a Circular Sul, nós fá-la-
emos, com a certeza porém que não me parece viável que nos próximos anos 
isso venha a acontecer, não só porque não vão haver ajudas nem 
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financiamentos para esse tipo de obras, por aquilo que nós estamos a ver 
neste momento só há cortes e dificuldades, e portanto há outras áreas 
muito mais importantes no nosso ponto de vista que são prioritárias para o 
município, e que nós temos que de certa forma, privilegiar como seja a 
Educação, a Acção Social, a própria saúde também e depois a manutenção 
das infraestruturas e a manutenção das condições para que possamos 
manter esta casa a funcionar. Portanto é uma questão de hierarquia de 
obras, é uma questão que depende bastante de quem está à frente da 
autarquia, que define essas prioridades, foi para isso que ele cá está e 
portanto nós assumimos isso, assumimos que não foi considerada na altura, 
até porque como sabe tão bem como eu, este troço da estrada Circular 
Norte, era um compromisso do Governo anterior, como contrapartida para a 
localização do aterro sanitário na Cortelha e foi essa uma das razões que 
nós conseguimos trazer para cá esta parte.------------------------------------- 
As outras 2 questões que falou, que tem a ver com a toponímica, pois nós 
temos tentado efectivamente fazer a numeração; ainda há pouco tempo em 
Quarteira, tentámos fazer, há muita dificuldade porque os prédios ao longo 
dos anos foram feitos, foram sendo construídos, sem numeração nenhuma, 
com o nome, como Bloco A,B,C,D e os próprios correios têm muita 
dificuldade na entrega da correspondência. Vamos tentar, ainda há pouco 
tempo falando com o responsável por essa área aqui na Câmara, o Engº Luís 
Guerreiro, lhe dei indicações para ele de uma forma prioritária tentar 
encontrar a solução, porque isto tem que ter uma solução, e é uma questão 
que nós iremos também abordar.------------------------------------------------ 
Por ultimo no que diz respeito à programação do cinema, é um aspecto que é 
bem analisado, é bem referenciado; nós não devemos ter o cinema só para 
elites, eu acho que as pessoas gostam de ir ao cinema também para 
descontrair, para ver um filme, ás vezes até um filme antigo, que lhes faz 
recordar outros tempos e outras vivências e portanto isso é um assunto que 
já tínhamos falado, eu e o senhor vereador, que tem a responsabilidade da 
programação também e certamente irá ser equacionada oportunamente.----- 
Depois passava para o senhor deputado Carlos Martins, que não sei, penso 
que é uma questão de feitios, parece que está sempre zangado e aborrecido 
com todos e particularmente com o município de Loulé, cada vez que aqui 
vem, nunca o vi nestes 15 anos, o senhor deputado, durante os vários 
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desempenhos nesta casa, como deputado do PS, deputado da CDU, deputado 
do BE, elogiar o trabalho da Câmara, é uma coisa extraordinária.------------- 
Está bem que o trabalho da oposição é levantar as questões, mas nós 
também para podermos ter alguma credibilidade e ao mesmo tempo também 
podemos demonstrar a nossa boa fé, há tanta coisa que é bem feita, porque 
é que nós só havemos de pegar nas coisas mal feitas?-------------------------- 
É uma questão que deixo aqui, porque me parece oportuno também, e porque 
vejo que fica muito exaltado, muito agastado, portanto há efectivamente 
necessidade de nós darmos o valor real que as coisas têm. Há coisas muito 
mais importantes na vida, certamente do que algumas que aqui foram 
referenciadas.-------------------------------------------------------------------- 
Obras paradas, pois efectivamente há obras que estão a andar muito 
devagarinho, há algumas delas que estão a andar muito devagar, tiveram 
paradas durante o Verão, precisamente para não complicar mais a circulação 
diária, estou-me a referir particularmente às obras dentro de Almancil, e à 
obra aqui da Goncinha, Alfarrobeira, que foi por nossa indicação que a obra 
parou, que efectivamente, normalmente somos acusados de fazer obras na 
altura do Verão, quando nós vivemos do turismo e é preciso ter sensibilidade 
para isso, mas nós não o fazemos, somos acusados de ter parado as obras, é 
curioso, mas nós também já estamos habituados a aceitar de todos os lados. 
Infelizmente as nossas oposições, muitas delas felizmente não todas, estão 
sempre na expectativa de encontrar coisas negativas, para atacar, para 
criar conflito. Não é esse penso eu, só o trabalho da oposição, mas as obras 
estão paradas, vão recomeçar, como acabou de dizer dentro de Almancil, 
praticamente estão feitas, até a questão dos candeeiros foi trazida para 
aqui, porque estão muito próximos da estrada, enfim não sei se estão 
próximos se estão afastados, foi o trabalho do projectista que fez aquilo 
daquela forma, e nós temos que confiar em quem faz os projectos, 
naturalmente. Mas é aquilo que eu digo, temos que encontrar sempre alguma 
coisa mal, para aquilo que foi feito.---------------------------------------------- 
Noite Branca, pois a Noite Branca foi uma decisão minha, que eu assumo 
plenamente, com toda a consciência de que fiz bem, e assumiria hoje, 
voltaria a tomar essa decisão, fi-lo com a convicção de que os tempos que 
correm, são tempos que exigem contenção, exigem também sinais fortes 
dados à comunidade e para que saiba, a Noite Branca custava à Câmara 
250.000.00€, foi esse o orçamento que nós poupamos numa noite, de fazer  
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um evento na cidade de Loulé, sem qualquer comparticipação de 
patrocinadores, não tem patrocinadores, sem qualquer participação do 
comércio local, o comércio local não participava, sem qualquer participação 
do que quer que fosse, única e exclusivamente da responsabilidade da 
Câmara, e em boa hora a Câmara Municipal de Loulé tomou a iniciativa de 
fazer as noites brancas em Loulé, como fez o Festival MED, que deram 
notoriedade à cidade, trouxeram milhares de pessoas a Loulé, mostraram 
uma parte arquitectónica e vivência de Loulé, que poucas pessoas conheciam, 
mas agora eu achei que era oportuno dar um sinal à população de Loulé, às 
freguesias do concelho de Loulé, porque elas também têm festas, e o 
exemplo devia vir cá de dentro.-------------------------------------------------- 
Eu pensei qual seria o evento que deveria ser sacrificado nesta matéria, o 
Festival Med pareceu-me que não, decorre durante três noites, tem 
bilhetes de ingresso, a Noite Branca é uma noite e não tem nenhum bilhete 
de ingresso.----------------------------------------------------------------------- 
Se surgirem condições para que nós possamos voltar a fazer a Noite Branca, 
falaremos com muito gosto, é necessário encontrar alternativas, 
patrocínios, desenvolvimento da população, e não pode ser só a Câmara 
exclusivamente a assumir essa responsabilidade da forma que o fez aqui, 
porque eu não posso chegar aqui e ali naquela casa em frente, ouvir os  
senhores Presidentes de Junta que querem o caminho arranjado, querem a 
estrada, querem isto, querem aquilo, e estar a gastar 250.000.00€ numa 
noite só para o evento na cidade de Loulé.-------------------------------------- 
Parque Municipal, penso que até ao princípio do mês que vem estará aberto, 
foi uma grande remodelação, eu sei que é aborrecido estar fechado durante 
tanto tempo, sei que representa o único espaço talvez que os cidadãos desta 
cidade têm, para praticar alguma modalidade, fazer alguma actividade 
física, o que quer que seja, e quero-lhe dizer e deixava aqui esta pequena 
questão; é a 1ª vez que eu me recordo que o Parque Municipal sofreu uma 
intervenção tão grande nos 56 anos de vida que eu tenho, e seria bom que se 
recordasse isto.------------------------------------------------------------------- 
O parque estava gasto, estava mal utilizado, estava mal iluminado, era mal 
utilizado e as pessoas tinham medo de ir para o Parque como sabem, e 
portanto o que nós fizemos foi uma remodelação total do parque, tornando-o 
mais atractivo, com melhores condições para a prática do desporto, com a 
iluminação por todo o espaço. Foi um investimento grande que fizemos no 
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Parque, para que Loulé voltasse a orgulhar-se do seu parque; não foi tão 
rápido como nós desejaríamos, mas vai estar concluído, pode ficar 
descansado que no próximo mês estará concluído, é mais uma obra que este 
Executivo tem a satisfação de ver concluída, que assumiu, que fez, que 
projectou e que concluiu, não deixou para os outros concluírem, mas 
quereria eu que os senhores que vêm atrás de mim agora, ou que viesses 
atrás daqueles que vão sair daqui a 2 anos, pudessem fazer o mesmo que nós 
fizemos durante este período.--------------------------------------------------- 
Por ultimo não vou responder ao senhor deputado Carlos Martins, mas, eu 
não vou responder à questão dos empregos, que ali o senhor deputado 
Lampreia, já tentou pronunciar algumas coisas acerca disto, eu não tenho 
nada a ver com isso, não soube na mesma hora em que o senhor soube, 
provavelmente, foi através da comunicação social e do jornal, não tenho 
qualquer responsabilidade como todos sabem, relativamente ao 
recrutamento do pessoal nas escolas, e portanto eu recuso-me a responder 
a isso, porque são insinuações que eu não aceito, e que aqueles que me 
conhecem, há muitos anos nesta terra, sabem que eu não entro nessas 
questões, e nem admito que aqueles que trabalham comigo o façam.---------- 
Portanto vamos aguardar serenamente para que as coisas fiquem mais 
clarificadas.----------------------------------------------------------------------- 
Senhor deputado Hugo Nunes, relativamente ao licenciamento nocturno, 
essa foi outra questão que foi falada durante muito tempo, só que só se fala 
quando interessa falar, porque depois quando as coisas não vão naquilo que 
nós pretendemos, deixa-se de falar. Isto não tem a ver com a posição do 
senhor deputado, tem a ver com o seguinte; foi metida uma previdência 
cautelar no início do Verão pela Associação de Discotecas do Algarve, 
relativamente ao funcionamento destes recintos itinerantes como são 
classificados. Não foi aceite pelo Tribunal Administrativo, mas esse facto 
não foi dado conhecimento pela comunicação social, só foi dado 
conhecimento que tinha sido metida uma previdência cautelar e mais que não 
fosse, se eu não tivesse disponível para isso, bastaria dizer isto.------------- 
Se o Tribunal Administrativo considerasse que havia razão e fundamento 
para a providência cautelar, tê-la-ia suspendido o funcionamento deste 
recinto itinerante. Quero-vos contudo dizer que antes de emitirmos a 
licença para o recinto itinerante ou para qualquer outro, reunimos pelo 
menos 2 vezes e uma delas na Direcção Regional de Economia, onde funciona 
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a sede da ASAE, com a presença do senhor Director responsável da ASAE, 
António Nunes, penso eu, dos representantes da Associação das Discotecas, 
da Câmara Municipal de Loulé, do comando da GNR Territorial de Faro e 
penso que não falta mais ninguém. Foi uma reunião conjunta, em que ficou 
demonstrado e provado, e foi dito, que a legislação permitia o 
funcionamento dos recintos itinerantes com estas características, se não o 
permitisse naturalmente teria sido fechado e depois de muitas consultas, à 
Divisão Jurídica da Câmara, aos pareceres que foram pedidos, às restantes 
entidades sobre esta matéria, foi-nos dito que respeitavam todos os 
requisitos, que eram exigíveis para o funcionamento de um recinto 
itinerante nestas condições. Gostaria no entanto de lembrar ao senhor 
deputado Hugo Nunes, que esta é uma legislação recente, de 2, 3 anos, e que 
saiu precisamente aqui em Loulé, na altura em que foi realizado o famoso 
programa “Prós e Contras”, no fundo da Mina do Sal em Loulé.---------------- 
Foi precisamente para dar cobertura à realização deste programa prós e 
contras, que para mim em particular e penso que para a maior parte dos 
louletanos, agradou, porque foi mostrar, uma das virtualidades da nossa 
cidade e do concelho, e que percorreu o país e que foi uma promoção 
bastante interessante, mas foi precisamente porque o PS em determinada 
altura, levantou uma série de questões, com comunicados à população e à 
comunicação social, sobre a legalidade da realização da segurança e de 
outros aspectos desta iniciativa, que saiu uma legislação que é a tal 
legislação dos recintos itinerantes, que veio dar cobertura à realização 
desse evento no fundo da Mina do Sal, e estes outros que estão a decorrer 
aqui. Portanto para que fique claro, não houve nem poderia haver nenhuma 
ilegalidade, porque se houvesse alguma ilegalidade, teriam fechado no dia 
seguinte.--------------------------------------------------------------------------- 
De qualquer forma eu quero-vos dizer que esta foi a única licença de recinto 
itinerante nestas condições, depois o Faces funcionou durante todo o Verão, 
só que funcionou no recinto H20 no Aquashow e pelos vistos não teve grande 
êxito, por isso é que a Associação de Discotecas não levantou questão 
nenhuma. Depois também funcionou o “Faces” da D.Fátima Lopes, com um 
recinto no Boi da Brasa, no local que era o Boi da Brasa, que tinha licença de 
utilização para restauração e espectáculos, também não levantou problema. 
O único que levantou problemas efectivamente, foi o Bliss, que funcionou 
com esta Licença de Recinto Itinerante, dentro da legalidade, e os 
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problemas que nós fomos receptores, foram especificamente relacionados 
com o ruído, foi algumas queixas que vieram, curiosamente não foi do 
concelho de Loulé, foi mais do concelho de Albufeira, Vale Carro e toda 
aquela zona ali próximo do lado de lá de Albufeira é que efectivamente 
manifestaram o seu desagrado e também as discotecas sediadas no concelho 
manifestaram desagrado, a Kadoc manifestou desagrado, o T manifestou 
desagrado, o Black Jack manifestou desagrado, mas o certo e penso que 
todos conhecemos esta realidade, o certo é que este tipo de iniciativas, que 
começou por se realizar curiosamene em Portimão com o Sasha e &, arrastou 
milhares de miúdos para Portimão. Depois no ano passado trouxe para o 
concelho de Loulé para o Faces, muitos miúdos e tornou Vilamoura quase o 
centro da animação nocturna durante o Verão, e é curioso que eu na ultima 
reunião que tive com a Associação de Empresários, lancei-lhes um desafio; 
porque é que os senhores não se juntam e vocês próprios com a minha 
intervenção também, não criam uma iniciativa deste género, um espaço 
aberto, que ocupem o espaço dos outros. Eu acho que era uma boa forma de 
acabarmos com os que vêm de fora, até hoje não obtive resposta, agora nós 
não podemos é ficar aqui reféns dos interesses dos outros, de algumas 
pessoas que gostariam de ter isto só para eles, mas a vida é assim, desde 
que lei permita, eu não posso opor-me a isso. Aliás se me tivesse, por algum 
motivo, não autorizado, agora estaria a ser responsabilizado por prejuízos 
causados, por não ter permitido se a lei o permitia.---------------------------- 
Portanto que fique claro, que aquilo está e não há qualquer processo a 
decorrer, não deu entrada nenhum processo em tribunal relacionado com 
isto.-------------------------------------------------------------------------------- 
Por ultimo e para terminar, senhor deputado Farrajota, eu lamento o que 
tenho a dizer, a minha palavra é de lamentação relativamente aquilo que me 
disse, acho que não faz sentido, dou-lhe toda a razão nessa matéria, não sei 
o que é que se passa, vou tentar saber o que é que se passa. Como sabe isto 
é gerido, os parquímetros são geridos pela Loulé Global, que nós somos 
responsáveis também naturalmente, mas eu iria fazer sentir perante os 
responsáveis da Loulé Global, o meu desagrado e tentar obter explicações 
de situações como esta, porque penso que não se justificam.------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Assembleia, disse:------------------------------------ 
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- Muito obrigada senhor Presidente, está concluída a intervenção da exma. 
vereação e está concluído este período de Antes da Ordem do Dia.---------- 
Senhoras e senhores deputados, nós temos duas Moções de Actualidade e 
de acordo com o regimento senhoras e senhores deputados, cabe à mesa em 
1º lugar fazer a fotocópia destas Moções de Actualidade, elas já foram 
distribuídas e justamente passamos agora ao período de intervenções, em 
particular a 1ª cabe ao partido preponente, o PSD, sendo certo que tem 5 
minutos para isso e depois há 10 minutos de debate, apresentação de 
posições dos demais grupos parlamentares e portanto pedia que houvesse de 
facto uma organização do tempo em consonância com essa situação.---------- 
Vou dar a palavra em 1º lugar ao partido preponente PSD e a apresentação é 
feita pela senhora deputada.----------------------------------------------------- 
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio a senhora deputada Irina Martins (PSD), e disse:----------------- 
- Boa noite a todos. Era para apresentar a Moção de Actualidade e Urgência 
sobre o reconhecimento público do Corpo de Bombeiros de Loulé.-------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
 

Moção de Actualidade e Urgência 
 
“Sobre reconhecimento público da gestão do corpo de bombeiros de 
Loulé” 
 
“A cidade de Loulé acolheu, no passado dia 11 de Setembro, a 4ª edição do 
Dia do Bombeiro Profissional em cerimónia pública presidida por Sua 
Excelência o Ministro da Administração Interna, Dr. Miguel Macedo.-------- 
A realização do evento na nossa cidade ficou a dever-se ao facto muito 
particular de Loulé, à semelhança de mais outros 30 municípios, ser 
entidade detentora de um Corpo de Bombeiros Profissionais e de a Direcção 
do SNBP aqui ter encontrado as condições ambientais favoráveis para a sua 
concretização. Sendo estes factos do cabal conhecimento de todos, tanto 
pela divulgação feita como pela informação veiculada pelos órgãos de 
comunicação social, é actual e oportuno que esta Assembleia não deixe de se 
manifestar quanto a um dos aspectos marcantes da referida jornada: a 
entrega da medalha de mérito ao sr.Presidente da Câmara Municipal, 
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Dr.Seruca Emídio, pela Direcção da Associação Nacional dos Bombeiros 
Profissionais.---------------------------------------------------------------------- 
 
A este propósito e aquando do uso da palavra naquela cerimónia expressando 
o seu reconhecimento por tão grata distinção, o Presidente Seruca Emídio 
referiu que “…porventura foi atendendo ao quadro de actividade que temos 
vindo a prosseguir como política e acção concreta, à qual associo também a 
aposta feita na criação e reforço da capacidade interventiva da Proteção 
Civil Municipal e dos respectivos agentes, que me é lícito interpretar, ou 
melhor, identificar e compreender a decisão da Direção a que V.Exa. preside 
de me distinguir com a medalha de mérito ANBP. Contudo, a aceitação de tal 
honra não pode nem deve ser vista ou entendida como se de um mérito 
pessoal se tratasse, mas sim como o reconhecimento do trabalho de uma 
equipa que comigo tem colaborado e partilhado as dificuldades de gestão 
pública numa área tão sensível como é a da Proteção Civil”. 
 
Assim e considerando: 
 

1. Tratar-se de um reconhecimento público que o próprio condecorado 
entende como sendo o reconhecimento por um trabalho colectivo e de 
significado quanto ao funcionamento e actividade do Corpo de 
Bombeiros do Município. 

2. Tratar-se de um justo reconhecimento pelo esforço que foi 
emprestado pela administração social-democrata do município desde 
a sua tomada de posse em 2002 e que: 

 Em 2004 inaugurou o actual Quartel de Bombeiros e as instalações de 
apoio ao Heliporto, importante infra-estrutura aeroportuária e que prepara 
para renovar e reequipar; 
 Durante vários anos procedeu ao reequipamento do Corpo de Bombeiros 
em viaturas e nas tecnologias necessárias a fim de prestar um serviço de 
qualidade, atendendo à dimensão territorial do concelho e à evolução do seu 
índice de crescimento demográfico que, necessariamente, contribui para o 
aumento de riscos; 
 Nos últimos anos procedeu à reorganização dos respectivos serviços e, 
mais do que isso, resolveu a situação respeitante à profissionalidade dos 
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homens e mulheres que compõem o Corpo de Bombeiros que subsistia há 
mais de duas décadas. 

3. Tratar-se de um bom exemplo de aplicação das políticas públicas e  
de definição das mesmas pelo Presidente e restante executivo 
municipal, assim como de reconhecimento de uma gestão apropriada e 
valorizada por uma Associação interlocutora do Governo em matéria 
de protecção civil. 

 
Finalmente, considerando que existe na política uma coisa que se chama 
consciência e uma outra que se chama memória a bancada do PSD propõe 
à distinta Assembleia Municipal um voto de congratulação à Câmara 
Municipal, na sequência do reconhecimento e distinção de que foi alvo o 
seu Presidente por bem demonstrar a forma como a edilidade tem sabido 
acautelar, gerir e valorizar tanto o património ligado à prevenção e ao 
socorro, como os homens que prontamente a ele dão resposta em todos 
os momentos de acidente ou catástrofe. 
 
Loulé, Assembleia Municipal, 23 de Setembro de 2011 

-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Assembleia Municipal, disse:------------------------- 
- Muito obrigada senhora deputada Irina Martins, pela apresentação da 
Moção de Actualidade e Urgência. Senhoras e senhores deputados, temos 
uma intervenção do senhor deputado Hugo Nunes, por parte do PS, depois o 
senhor deputado Carlos Martins, deputado António Farrajota e depois o 
senhor deputado Carlos Costa, será o último a intervir.------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Foi dada a palavra ao senhor deputado Hugo Nunes (PS), que disse:--------- 
- Senhores deputados, o PSD apresentou as 2 moções de Actualidade e 
Urgência, que acabamos de ouvir a 1ª, e vamos a seguir falar sobre a 2ª, mas 
estas Moções servem para ilustrar o que é que de bom pode ser feito, no 
PAOD, com as moções de actualidade e urgência, e o que de mau pode ser 
feito neste período desta Assembleia. Há uma Moção que quer 
instrumentalizar esta Assembleia e transformá-la num complemento, numa 
sequência de uma secção do PSD e há uma outra Moção que trata de um 
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assunto muito sério, e que reconhece uma distinção que este assunto foi 
alvo que é muito importante e que convém aqui realçar.------------------------ 
Acontece é que a Moção que trata desse assunto sério, é esta Moção que 
aqui está, trata de uma distinção muito importante que este município 
recebeu. Acontece é que esta Moção, seria tão mais interessante se fosse 
verdadeira, rigorosa.------------------------------------------------------------- 
Seria tão mais interessante se ela verdadeiramente tivesse por trás dela 
aquilo que ela se propõe ter, que é a consciência.------------------------------- 
Esta Moção foi apresentada pela bancada do PSD e portanto pode ser um 
pano gírico à actividade de um dos dirigentes deste concelho, aliás do 
dirigente neste concelho, que mais responsabilidade tem por resultados que 
foram obtidos e portanto dizer isto aqui com todas as letras, porque está à 
frente do município há 10 anos. Acontece é que não foi com este Executivo 
municipal, nem com este presidente que o alfa e o ómega deste concelho 
começaram e se é verdade, para quase tudo realidade deste concelho, mais 
verdade é para esta questão que aqui está e portanto eu acho que esta 
Moção enferma de uma desconsideração pela memória e de uma 
desconsideração pela consciência.----------------------------------------------- 
Podemos ir logo ao primeiro ponto, ela assenta em três pontos, aquilo que se 
propõe fazer. O terceiro ponto é um ponto de alinhamento com uma 
Associação Nacional, não é necessariamente relevante.------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O segundo ponto corresponde à realidade, agora o 1º ponto é uma tentativa 
de reescrever a história, que eu acho que em nome da memória e da 
consciência, não era necessária nem fica bem.---------------------------------- 
Se há pessoa que lutou com todas as forças que tinha, para que se 
concretizasse a instalação do heliporto, nesta terra, foi um deputado desta 
Assembleia, com quem eu tive necessidade de poder trabalhar e acompanhar 
que se chama Carlos Costa, foi num outro Executivo e sobre a insistente 
liderança dele que se concretizou e se criaram todas as condições para 
concretizar este heliporto e portanto é verdade que foi este executivo que 
inaugurou também o Quartel de Bombeiros; mas é verdade que foi o 
Executivo anterior que tudo fez para conseguir aquilo que já na altura era 
muito difícil, que foi não só financiar, arranjar financiamento para 
concretizar essa obra, como também, aprovar, lançar os concursos e 
adjudicar a obra.------------------------------------------------------------------ 



 

MUNICÍPIO DE LOULÉ 
Assembleia Municipal 

Código Postal 8104-001 
 

 

   

 
289 400 809 

 
E-mail: aml@cm-loule.pt  

289 462 030 
   

 

 32

Portanto este é um tema muito importante, este tema não merecia que se 
tentasse fazer política com ele, este tema merecia que nós todos hoje 
tivéssemos aqui a congratularmos pelo facto do senhor Presidente da 
Câmara ter sido distinguido, como foi, em nome do trabalho que este 
concelho tem feito nesta área e esse trabalho é meritório, o senhor 
Presidente tem responsabilidade nela e mereceu concerteza a distinção que 
lhe foi feita.---------------------------------------------------------------------- 
Agora deixe-me dizer que esta Assembleia e que as pessoas que 
trabalharam na Câmara Municipal de Loulé, e que fizeram que isto fosse 
possível, não mereciam ser tratadas desta forma.------------------------------ 
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Assembleia, disse:------------------------------------ 
- Uma intervenção de 3,5 m. senhor deputado Carlos Martins.----------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado Carlos Martins (BE), e disse:------------------- 
- Obrigado senhor Presidente. Concordo inteiramente que o município de 
Loulé, através do seu Presidente, seja reconhecido pelo esforço que tem 
dedicado aos bombeiros, mas também partilho da opinião de que este 
trabalho tem muito mais de 2002 até aqui.------------------------------------- 
Julgo que aqui pelo menos o ponto 2 deveria ser rectificado de forma a 
transformar este ponto no trabalho de toda a gestão à frente do município 
porque o Quartel dos Bombeiros, quem lançou a 1ª pedra ainda foi o 
Dr.Vítor Aleixo. Eu estou recordado, foi uma obra que foi desbloqueada na 
altura pelo Presidente Cavaco Silva, o reequipamento do Corpo de 
Bombeiros, viaturas e tecnologias é uma coisa que tem vindo detrás.--------- 
A questão da organização dos respectivos serviços, foi criado uma 
Associação de Bombeiros que até hoje “valha-me Deus” não sei o efeito.----- 
Eu julgo que essencialmente no ponto 2, os preponentes deveriam rectificar 
o ponto 2 e tratar-se não como um esforço da Associação Nacional 
democrata, mas de um esforço do município em relação a esta matéria, 
porque eu por mim acho que o senhor Presidente representa sempre o 
município, nas alturas boas e nas alturas más, e é por isso que eu elogio 
quando tenho que elogiar e critico e continuarei a criticar quando tenho que 
criticar, mas que realmente seria de bom tom rectificar esta Moção de 
forma a transformarmos como uma coisa como um passado com historia e 
consciência.----------------------------------------------------------------------- 
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O senhor Presidente da Assembleia Municipal, disse:------------------------- 
- Gastou 1,45m, muito obrigado pela concisão.----------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado António Farrajota (CDS/PP), e disse:--------- 
- Obrigado senhor Presidente. Apenas para referir que ao contrário da 
bancada à esquerda do CDS, são todas, não há mais nenhuma, nós 
interpretamos esta homenagem como uma homenagem individual, e gostava 
de frisar este ponto, é que a Câmara é uma instituição e seja quem for que 
esteja à frente da Câmara, quando se inicia ou se conclui uma obra, os 
elogios, os aplausos são para a Câmara, que somos todos nós.------------------ 
Obrigado senhor Presidente.-----------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Assembleia, disse:------------------------------------ 
- Obrigado senhor deputado, reforço o cumprimento pela concisão. Tem a 
palavra o senhor deputado Carlos Costa.---------------------------------------- 
------------------------------------------------------------------------------------ 
Interveio o senhor deputado Carlos Costa (PS), e disse:--------------------- 
- Obrigado senhor Presidente. Senhor Presidente da Assembleia Municipal, 
senhores deputados, quando o Presidente da minha Câmara recebe uma 
medalha, recebe uma homenagem, eu como munícipe fico orgulhoso, isso está 
fora de questão, isso é pelo trabalho e pelo prestígio que tem, 
independentemente da cor política, isso não; agora a questão dos bombeiros 
é uma questão transversal, o Corpo de Bombeiros Municipal é um serviço 
público, por acaso é municipal, que é num departamento do município, não há 
mais nenhum corpo de bombeiros no território do município e é suposto nós 
trabalharmos politicamente, tem que haver algum respeito e alguma 
equidistância para não manipularmos a nobre missão dos bombeiros.---------- 
A questão que se põe aqui eu passo directamente para a questão política, e 
para a Direção política do PSD e tem a ver com a memória, o Corpo de 
Bombeiros foi fundado há umas boas décadas atrás.--------------------------- 
Todos os governos municipais, todos os executivos fizeram o que puderam e 
eu pela minha parte quando passei pelo município fiz o que pude e não se 
deve utilizar a missão e o corpo, passando uma esponja sobre a memória no 
que está por trás e começando agora, isto é do ponto de vista político. Isto 
é a minha opinião. Voltando só, e para terminar e para concluir, quanto à 
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intervenção do senhor Presidente de Câmara quando recebeu a medalha e 
muito bem, o senhor Presidente da Câmara falou na questão de uma taxa de 
protecção civil, falou numa taxa que os municípios que têm corpos de 
bombeiros municipais, deveriam criar uma taxa e isto relativamente à 
conjuntura, mas a questão poderia ser trabalhada de outra maneira. Sei o 
que é que o senhor sente sobre isso, mas criar mais uma taxa, porque os 
municípios que têm associações de bombeiros no seu território, se não fosse 
as Câmaras Municipais, os subsídios, essas Câmaras Municipais os municípios, 
essas Associações não funcionavam, é à base das Câmaras que elas 
funcionam. O nosso está a funcionar bem, tem evoluído, temos que o apoiar, 
mas não o devemos do ponto de vista político o usar. Tenho dito.------------- 
------------------------------------------------------------------------------------ 
O senhor Presidente da Assembleia, disse:------------------------------------ 
- Muito obrigado senhor deputado. Ultima intervenção senhor deputado 
Mário Botelho do PSD.------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado Mário Botelho (PSD), e disse:------------------ 
- Boa noite senhor Presidente, não vou certamente utilizar os oito minutos, 
mas é uma resposta muito breve, porque na realidade podemos manipular as 
palavras, mas também devemos ser honestos naquilo que dizemos. Na 
verdade esta Moção que eu li há pouco, quando entrei, não vi que houvesse 
aqui na realidade uma homenagem directa a uma pessoa, mas sim a uma 
instituição, neste caso a Câmara, daí que voltei a reler o documento e vejo 
aqui na sua conclusão e lendo o que está cá, finalmente considerando que 
existe na política uma coisa que se chama consciência e uma outra que se 
chama memória, a bancada do PSD propõe à distinta Assembleia Municipal, 
um Voto de Congratulação à Câmara Municipal.--------------------------------- 
Portanto não o sendo obviamente à pessoa do Presidente da Câmara, é claro 
que teremos que dar certo que existe uma pessoa que corporiza a Câmara 
Municipal que é a pessoa do senhor Presidente, dai obviamente ter sido a 
pessoa que foi congratulada, mas nunca foi intenção da parte do PSD, 
porque não esquecemos, certamente que as obras que são feitas ao longo 
dos anos no município de Loulé, não são certamente só feitos por um 
Executivo, são feitos pelos outros e nós não queremos obviamente esquecer 
todo esse trabalho e dei a razão ao senhor deputado Hugo Nunes, mas nunca 
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passou pela cabeça do PSD, ou por este executivo tentar esquecer as obras 
que foram feitas anteriormente, mas sim a demonstração de um 
reconhecimento. É notório por parte de uma entidade, a outra instituição 
que neste caso é a Câmara Municipal de Loulé. Obrigado.----------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Assembleia Municipal, disse:------------------------- 
- Obrigado senhor deputado. Da memória que eu tenho das questões 
protocolares, creio que quando são dadas medalhas, na circunstância ao 
Presidente de uma instituição, é uma forma protocolar de entregar a essa 
mesma instituição, se a memória não me falha.--------------------------------- 
Senhoras e senhores deputados, creio que estamos todos em condições de 
proceder à votação da Moção. Senhor Presidente tem o direito a usar da 
palavra, evidentemente.----------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor Presidente da Câmara, e disse:---------------------------- 
- Muito obrigado senhor Presidente, é aqui para fazer alguns 
esclarecimentos, mais daquilo que me foi dito do que propriamente alimentar 
esta questão da distinção.-------------------------------------------------------- 
Em primeiro lugar eu gostaria de dizer é que aquilo que aconteceu 
relativamente à distinção que o município de Loulé recebeu pela Associação 
Nacional dos Bombeiros Profissionais de Portugal, surpreendeu-me 
inicialmente porque a 1ª abordagem que me foi feita, foi se Loulé estaria 
disponível para participar na organização do 3º Dia Comemorativo dos 
Bombeiros Profissionais em Portugal; o 1º foi em Lisboa, depois penso que 
foi em Coimbra, porque são poucos aqueles que têm, bombeiros profissionais 
e sapadores de bombeiros, Lisboa, Coimbra, Setúbal e mais meia dúzia e 
depois há os municipais. O que acontece é que infelizmente pelos sucessivos 
governos, os bombeiros municipais e os sapadores têm sido tratados de uma 
forma inaceitável. Se nós por exemplo quisermos comprar uma ambulância 
para os bombeiros municipais, não temos qualquer tipo de comparticipação 
do Governo, os anteriores governos retiraram qualquer tipo de 
comparticipação para os carros de bombeiros, para as ambulâncias, para as 
instalações, para o que quer que seja, só o dando aos bombeiros voluntários, 
daí que as dificuldades por que passam os bombeiros profissionais, e esta 
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Associação de Bombeiros é mais paralelamente a ser uma Associação de 
Bombeiros, é o sindicato dos bombeiros profissionais de Portugal, o que 
penso que todos compreendem, ilustra mais ainda a distinção que Loulé 
mereceu por parte desta Associação.------------------------------------------- 
Todos sabemos os conflitos que existem entre as Câmaras e os bombeiros, 
os comandantes dos bombeiros e as corporações de bombeiros, aquilo que 
surgiu em Faro com a junção, o desagrado e tudo o mais e o que a 
Associação de Bombeiros Profissionais quis dizer e distinguir, foi a forma 
como o município de Loulé, este Executivo tratou o problema dos bombeiros 
municipais de Loulé. É o único município do país, que resolveu 
definitivamente a situação profissional dos bombeiros municipais.------------ 
Os bombeiros municipais de Loulé, estavam numa situação precária, sem 
qualquer vinculo com a Câmara ou qualquer entidade patronal e o que nós 
fizemos, foi passa-los todos para o quadro e foi em reconhecimento deste 
trabalho, que foi comemorado em Loulé o Dia Nacional dos Bombeiros 
Profissionais e foi distinguido o município e o executivo de Loulé, por este 
trabalho. Quando aqui se refere e eu penso que, felizmente ainda temos 
todos memória, e respeitamos a memória de todos, é que eu estava aqui a 
ler e via aqui a questão do Quartel dos Bombeiros; o que aqui se diz é, “…em 
2004 o Executivo da Câmara Municipal inaugurou o Quartel dos 
Bombeiros…”é mentira ou é verdade? é evidente que em 2004, para o 
inaugurar ele teve que ser construído anteriormente. Eu penso que não está 
aqui nada que não seja verdadeiro. Depois diz assim: “…e as instalações de 
apoio ao heliporto…”, é verdade fomos nós que criamos as instalações de 
apoio ao heliporto, aquando da visita do senhor ministro da Administração 
interna, o actual Presidente da Câmara de Lisboa, que exigiu para manter cá 
a funcionar o helicóptero de combate aos incêndios e o INEM, que nós 
tínhamos que criar condições para que os homens pudessem pernoitar e ter 
condições para permanecer no heliporto, que não havia, e nós criamos essas 
condições com os dinheiros do município e foi isto que é aqui dito, ninguém 
diz aqui que fizemos o heliporto, o que diz é “as instalações de apoio ao 
heliporto”, mais nada, não confundamos as coisas.------------------------------ 
Portanto, eu sem querer alimentar esta discussão, ou esta questão, eu penso 
que todos os louletanos, deveriam ficar orgulhosos desta distinção, porque 
foi uma distinção a nível nacional, ainda por cima dada por uma entidade que 
defende os bombeiros, não é uma entidade patronal, não é uma entidade do 
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Governo, não é uma entidade local, é uma associação, aliás todos conhecem o 
seu Presidente, Abílio Curto, nas suas declarações e na sua capacidade 
reivindicativa, em defesa dos bombeiros profissionais.------------------------ 
Portanto, não foi de ânimo leve, nem foi para agradar ao Presidente da 
Câmara de Loulé, nem para agradar ao executivo da Câmara de Loulé, porque 
ele de certeza não é da mesma filiação partidária, que eu levei a atribuir 
esta distinção, levei porque efectivamente reconheceu o mérito pela 
resolução de um problema que o resto do país não conseguiu resolver, e isso 
a nós, deve-nos orgulhar bastante.----------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Assembleia, disse:------------------------------------ 
- Muito obrigado senhor Presidente. Senhoras e senhores deputados, 
estamos portanto em condições de proceder à votação desta Moção de 
Actualidade e Urgência.---------------------------------------------------------- 
Quem vota contra? Quem se abstém?------------------------------------------- 
Está aprovada a Moção de Actualidade e Urgência por Maioria com 11 
abstenções, todas elas do PS e do BE.------------------------------------------- 
Senhor deputado Hugo Nunes, pediu a palavra para uma consideração em 
declaração de voto.---------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado Hugo Nunes (PS), e disse:---------------------- 
- “ Apenas a importância desta distinção e do trabalho que neste município é 
feito há muitos anos, justificou a abstenção dos deputados, eleitos pelas 
listas do PS para esta Assembleia Municipal.----------------------------------- 
O texto que enquadra a proposta que originou a deliberação da Assembleia 
Municipal, é sectário e prejudica de uma forma inaudita, pelo menos no que 
diz respeito a estas questões desta Assembleia, a importância do 
reconhecimento do trabalho que foi feito.-------------------------------------- 
Esta forma de enquadrar as deliberações, faz lembrar uma prática utilizada 
noutros tempos, noutros locais, em que as fotografias eram retocadas, para 
retirar delas quem lá estava que era incómodo.--------------------------------- 
As fotografias continuavam a ser verdadeiras, porque as fotografias que lá 
estavam constavam pessoas que lá tinham estado, tinham era sido 
“cirurgicamente apagadas” as pessoas incómodas que lá deveriam estar. É 
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esse caminho que este texto aqui segue. Meus caros amigos, assim esta 
Assembleia Municipal e o município de Loulé não é dignificado quando o 
deveria ser, que era o caso desta distinção.”-----------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Assembleia, disse:------------------------------------ 
- Muito obrigado senhor deputado. A declaração de voto será 
evidentemente registada nas respectivas actas. Tem a palavra o senhor 
deputado Gilberto de Sousa e o senhor deputado Carlos Martins, porque foi 
esta ordem que foi pedida em termos de declarações de voto.----------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado Gilberto de Sousa (PSD), e disse:------------- 
- Em 1º lugar cumprimento a mesa, o Exmo. Executivo, Exmos. deputados, 
Exmo. público. O PSD apresentou esta Moção de Actualidade e Urgência, e 
votou naturalmente favorável, não fomos os únicos felizmente, e congratulo-
me por isso, mas lamentando uma declaração política e não uma declaração 
de voto do PS, que ainda vive no passado e não no presente, como já nos 
habituou; nós como preferimos olhar para o presente e sobretudo para o 
futuro e esta Moção tem uma mensagem para o futuro, senhor Presidente e 
senhores deputados, não vivemos de memórias sem as apagar e portanto o 
texto da nossa Moção, é correctíssimo, foi visto para ser correcto, para não 
melindrar a memória do passado, só que não podemos viver do passado, 
temos que viver do presente e o que o presente nos ofereceu, foi aquilo que 
foi devidamente explanado na Moção.------------------------------------------- 
Por outro lado, repito que tem uma mensagem para o futuro, de apoio, de 
incentivo, não só o executivo, mas sobretudo aos bombeiros, a quem todos 
nós devemos imenso. É aos bombeiros e não a alguns senhores que sem 
desprimor pelo mérito que tiveram no seu trabalho, mas que hoje, passados 
10 anos, ainda querem receber medalhas, já receberam no passado.---------- 
Se as querem exibir, exibam-nas se as receberam, se não receberam 
paciência, a culpa não foi nossa, não estávamos lá, quem estava no Governo 
não éramos nós.------------------------------------------------------------------- 
Senhor Presidente, era isto que queria dizer, apoiámos esta Moção com toda 
a frontalidade, porque a consideramos correcta e de apoio para o futuro. 
Muito obrigado.------------------------------------------------------------------- 
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Interveio o senhor deputado Carlos Martins (BE) e disse:-------------------- 
- Nós não votamos a favor desta Moção, pela simples razão, não por 
discordarmos com a sua essência maioritária até, mas achamos que 
realmente o PSD, poderia muito bem ter transformado este esforço de 
reconhecimento pelo trabalho dos bombeiros, numa coisa mais abrangente 
que era de todo o município e não só desta gestão. Muito obrigado.-----------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Assembleia, disse:------------------------------------ 
- Muito obrigado senhor deputado. Passamos agora à 2ª Moção de 
Actualidade e Urgência, para apresentação também a senhora deputada 
Irina Martins.-----------------------------------------------
---------------------------------------------------------- 
---------------------------------------------------------- 
Interveio a senhora deputada Irina Martins (PSD), e disse:----------------- 
- Vou voltar à mesma velocidade que é para não roubar tempo útil à 
discussão. 
------------------------------------------------------------------------------------- 

Moção de Actualidade e Urgência 
 
“Sobre a abertura do ano lectivo de 2011-12” 
 
“Considerando que: 
 
. É do conhecimento geral que no nosso Município e nas matérias que são da 
competência da Autarquia, o ano lectivo se iniciou sem quaisquer 
perturbações; 
 
. Se bem que essa tenha sido uma constante já verificada nos anos escolares 
anteriores acrescia no presente ano o facto de duas novas escolas básicas 
entrarem em parque; 
 
. Essas novas unidades educativas, que vinham há muito a ser reclamadas 
pelas comunidades educativas de Loulé e Almancil, constituem-se como mais 
uma etapa no processo de requalificação do parque escolar do Município; 
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. O Executivo da Câmara Municipal vem prosseguindo a sua linha de 
orientação traçada para a área da educação, consubstanciada em larga 
medida num esforço financeiro acrescido com vista a modernizar o 
edificado escolar e dar sequência aos empreendimentos escolares previstos 
em sede da Carta Educativa, documento de planeamento aprovado pela 
Assembleia Municipal.------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Desta forma o Município de Loulé colocou à disposição dos seus mais jovens 
cidadãos e dos seus respectivos pais e encarregados de educação, dois 
equipamentos de grande qualidade que favorecem indubitavelmente as 
aprendizagens pelas boas condições ambientais que oferecem.----------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Face ao exposto, a bancada municipal do PSD propõe ao Plenário Municipal 
que seja votada a seguinte moção de congratulação, com a actualidade e com 
a urgência que manifestamente se lhe identificam:----------------------------- 
 

1. Reconhecer que num tempo de tantas incertezas e de crise apostar 
na educação é um contínuo desafio a que o executivo da Câmara 
Municipal tem sabido corresponder, reiterando, por isso, a sua 
confiança nas suas políticas públicas educativas. 

 
2. Reconhecer que a opção feita pelo executivo da Câmara Municipal na 

construção de novos empreendimentos escolares, em detrimento de 
outros investimentos é entender a educação como factor decisivo no 
desenvolvimento do concelho, procurando, por essa via, que os alunos 
alcancem melhores níveis de formação pessoal e de sucesso escolar. 

 
3. Reconhecer que a abertura das Escolas Básicas de Vale de Rãs e de 

Almancil são um marco no concernente às condições de trabalho para 
os profissionais da educação – professores, educadores, técnicos e 
outros trabalhadores – mas, sobretudo, um marco decisivo para a 
melhoria das aprendizagens das crianças e alunos que as frequentam. 
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4. Reconhecer que para além desta intervenção o executivo da Câmara 
Municipal tem dado provas de grande preocupação social ao investir 
quer na faixa etária dos 0 aos 3 anos com a criação e sustentação 
financeira de uma creche e apoio a outras inseridas no programa 
PARES e dinamizadas pelas IPSS´s, quer no aumento da taxa de 
cobertura das crianças em idade pré-escolar, dos 3 aos 6 anos, 
proporcionando aos pais uma oferta pública que vá ao encontro das 
suas necessidades. 

 
Os signatários enquanto membros do grupo municipal do PSD, no 
pressuposto de que o exemplo é a melhor das lições, propõem um voto de 
congratulação ao executivo PSD da Câmara Municipal pelo trabalho 
responsável que tem vindo a realizar no âmbito da educação com a 
abertura de duas novas unidades educativas neste novo ano escolar, 
mostrando, assim, a sua preocupação com o futuro das crianças e dos 
jovens do concelho. 
 
Loulé, Assembleia Municipal, 23 de Setembro de 2011-10-18 O grupo 
municipal do PSD. “ 

------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Assembleia, disse:------------------------------------ 
- Muito obrigada senhora deputada. Está apresentada a moção, os senhores 
deputados que queiram intervir, senhor deputado Hugo Nunes por parte do 
PS. A mesa gostava de chamar a atenção, que na discussão e debate da 
Moção anterior derrapamos um pouco no tempo, e pedia na medida do 
possível alguma contenção e concisão nas intervenções para respeitarmos o 
regimento.-------------------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado Hugo Nunes (PS) e disse:----------------------- 
- Senhor Presidente, senhores deputados, como eu dizia ainda há pouco, 
hoje o PSD apresentou-nos duas Moções, as quais versam, ou têm duas 
objectivos, ou têm apenas um, podiam ser um exemplo de algo bem feito e 
de uma utilização menos boa desta figura.-------------------------------------- 
Há uma questão aqui que eu tenho que colocar agora; de acordo com 
informações que nós temos, os concursos para a colocação de algum pessoal 
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nas escolas deste concelho, ainda não estão concluídos, aliás recebi 
informações que dizem que esses concursos estarão concluídos apenas em 
Outubro. Portanto esta é uma questão que se calhar, se assim for não 
estavam concluídos no dia da abertura das escolas, só pode ter sido se 
calhar o Executivo Municipal que foi apanhado de surpresa, quanto à 
abertura do ano lectivo assim tão de repente, numa forma desavisada, 
eventualmente será por isso. Mas dizia eu, esta Moção, a forma como ela 
está escrita, o texto, as conclusões que tira, corre o risco de fazer 
transformar esta Assembleia num prolongamento de uma secção do PSD e 
isso é muito simples de explicar porquê. O PSD claramente tem mais 
deputados eleitos, o povo deu-lhe esses deputados, para defenderem os 
interesses das populações, mas esses deputados estão vinculados a um 
partido e se calhar de uma forma que faz sentido, vem para aqui fazer as 
posições do PSD; mas ao fazê-lo da forma que o faz, da forma escrita como 
o faz, nestes termos aquilo que faz é, não permitir que as outras bancadas a 
acompanhem, porque por força de querer impor à Assembleia Municipal, o 
texto que é do PSD, as conclusões que são do PSD, não consegue que a 
Assembleia Municipal reconheça aquilo que de bem é feito.-------------------- 
Portanto eu deixava este aviso, deixava-vos este registo que eu julgo que 
pode ser corrigido e que pode fazer com que esta Assembleia, continue a 
ser um espaço interessante, plural, em que os interesses dos municípios, 
fazem com que as várias bancadas se unam para tirar conclusões que fazem 
sentido para a esmagadora maioria dos munícipes deste concelho.------------ 
Se o caminho não for esse, pois lamentamos muito e compreenderemos que 
depois a seguir os munícipes não vejam grande interesse, nem em ler as 
decisões da Assembleia, nem a acompanhar os trabalhos da Assembleia.----- 
Portanto sobre esta comunicação, deixava a pergunta que fiz há pouco.------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Assembleia, disse:------------------------------------ 
- Obrigado senhor deputado, dois minutos e meio.----------------------------- 
Estão inscritos os deputados Gilberto de Sousa do PSD.----------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado Gilberto de Sousa (PSD), e disse:------------- 
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- Apenas para dizer que não estava à espera que a bancada do PS esperasse 
de nós uma Moção de Actualidade e Urgência a louvar alguma coisa que o PS 
tivesse feito, é que ainda que quiséssemos eu não encontraria, mas ainda que 
encontrasse, gastando aí uma “caixa de candeias”, ainda que encontrasse, 
compete aos senhores apresentar essa Moção e não a nós.-------------------- 
Nós limitamo-nos a constatar factos e a transpô-los para o papel, mais nada 
e os senhores vêm com uma declaração política sem contestar os factos, é 
que os factos falam por si e estão aqui bem explícitos no papel, agora não 
contem connosco, para vir para aqui com moções a louvar coisas que os 
senhores eventualmente tenham feito, mas que nós desconhecemos. 
Obrigado.--------------------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado Carlos Costa (PS) e disse:---------------------- 
- Senhor Presidente, sobre a Moção de Actualidade e Urgência do PSD, esta 
2ª Moção, que tem a ver com a educação que é uma questão importante, e 
com isto não quero subestimar nem desvalorizar o trabalho que o município 
tem feito nestes últimos 10 anos.------------------------------------------------ 
Não percebi a intervenção do senhor deputado Gilberto de Sousa, mas o que 
eu sugeria era que esta Moção fosse retirada para a próxima Assembleia, 
como dizia o senhor Presidente da Câmara, há questões aqui em termos de 
educação, que penso que era melhor esperar um bocadinho, para vermos o 
que é que isto vai dar.------------------------------------------------------------ 
Eu acho que esta Moção, tendo em conta que ainda há supostamente 
auxiliares para colocar, há concursos ainda pendentes, há questões aí que 
surgiram na imprensa, que não têm que ver aqui, eu acho que era suposto 
apresentar isto na próxima reunião e aí ganhariam o meu voto favorável 
eventualmente, após tudo esclarecido e as pessoas colocadas e as aulas a 
funcionar mesmo como devia ser. Obrigado.------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Foi dada a palavra ao senhor deputado Mário Botelho (PSD, que disse:------ 
- Muito obrigado senhor Presidente. Apenas um esclarecimento; compreendo 
perfeitamente a posição da bancada do PS, um texto destes deverá ser 
feito em conjunto pelas bancadas intervenientes na Assembleia, contudo 
queria deixar umas breves notas.------------------------------------------------ 
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Temos que reconhecer na realidade que o futuro deste país reside nos 
jovens, reside na educação que lhes é administrada, reside na sua 
capacidade de aprendizagem e é aqui que nós conseguimos progredir e criar 
um valor acrescentado para o país. Temos que reconhecer que na realidade o 
esforço feito por este executivo, através da sua Carta Educativa, 
nomeadamente na reestruturação e na edificação de 25 unidades escolares, 
donde essas 25, 23 foram concluídas, temos que na realidade louvar o 
esforço financeiro feito numa área que é a educação, que é primordial para 
o crescimento dos nossos filhos. Estamos certos que os nossos filhos estão 
melhor do que há 10 anos atrás, certamente porque este executivo teve a 
perspectiva, teve a capacidade de poder edificar e de reestruturar escolas 
que são fundamentais para o crescimento do ser humano e especialmente 
para as crianças, por isso não podemos deixar de louvar este executivo mais 
uma vez, pelo trabalho efectuado. Obviamente penso que esta bancada, o 
texto não é um texto fechado, se eventualmente o PS quisesse propor 
algumas alterações ao texto, aquilo que nós achamos que sejam pertinentes, 
obviamente, se o senhor Presidente deixar, nós estamos abertos a 
sugestões.------------------------------------------------------------------------- 
O texto já foi para consulta, se eventualmente achassem que fosse 
pertinente fazer algumas anotações ou alterações, tê-lo-iam feito. Como 
disse o nosso companheiro de bancada deputado Gilberto de Sousa, trata-se 
mais certamente de um voto político do que uma moção.-----------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Assembleia, disse:------------------------------------ 
- Obrigado senhor deputado. Vou dar a palavra a outro senhor deputado, 
ainda tem meio minuto para isso dentro da nossa gestão de tempo e esta 
será a ultima intervenção.--------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado Pedro Oliveira (Presidente da Junta de 
Freguesia de S.Clemente) e disse:--------------------------------------------- 
- Boa noite a todos. Eu queria apenas recordar que há alguns anos, recuar no 
tempo, e lembrar a alguns dos senhores deputados que estão há muito pouco 
tempo nesta Assembleia. No dia da inauguração da escola de Vale das Rãs e 
o nome Vale das Rãs até foi dado há pouco tempo aquela escola, porque era 
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chamada a Escola n.º6, também antes disso era a necessidade de uma escola 
na Campina, e em 1990, já havia muita gente, mas muita gente a trabalhar e 
a fazer lembrar aos Executivos da Câmara naquela altura, da necessidade de 
uma escola naquela zona que se previa que ia desenvolver-se; tudo isso está 
aqui a ser apagado. Eu não posso de maneira nenhuma, esquecer, e no dia, 
não sei se os senhores vereadores da Câmara, o Presidente se lembram, no 
dia da inauguração da escola, eu quis lembrar e quis também de alguma 
forma, saudar todos os autarcas que em 1990 já trabalhavam e não são 
autarcas, professores, pais, etc, já trabalhavam para que uma nova escola 
surgisse.--------------------------------------------------------------------------- 
Ainda a escola Padre João Cabanita não existia. Era só isto, aquela escola, 
perdoem-me, mas não foi criada na sede do PSD, nem o projecto lá foi feito 
e nem as primeiras reivindicações para que existisse uma escola naquela 
zona também não foi lá. Tenhamos consciência. Senhor deputado não é assim 
como o senhor está a dizer.------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado Hugo Nunes (PS), e disse:---------------------- 
- 20 segundos apenas para dizer o seguinte; se mais fosse necessário para 
demonstrar que este texto é um texto sectário, que pretende reflectir 
apenas a posição do PSD, basta verificar a ausência de qualquer referência, 
já não digo aos tipos do PS que nunca fizeram nada, senhores deputado já 
desistimos de achar que o senhor deputado alguma vez tivéssemos feito; 
agora há concerteza muitos pais, muitos professores, muitos auxiliares que 
dão o seu melhor todos os dias para fazer com que isto aconteça, e o que os 
senhores com esta moção fazem isso, passar mais uma vez uma borracha 
sobre isso tudo.-------------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Assembleia, disse:------------------------------------ 
- A mesa deve informar os senhores deputados, porque isto é um processo 
de aprendizagem contínuo, a gestão do tempo.---------------------------------- 
Tem a palavra o senhor deputado Gilberto de Sousa.---------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
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Interveio o senhor deputado Gilberto de Sousa (PSD), e disse:------------- 
- Muito obrigado senhor Presidente. Muito rapidamente para dizer que 
estou completamente de acordo com o senhor deputado Carlos Costa e até 
com o senhor deputado Hugo Nunes, parcialmente.---------------------------- 
De facto as aspirações das pessoas pela construção daquela escola, já vêm 
de há muitos anos, até antes de 1990 e de facto esperaram tantos anos que 
o executivo do PS executasse a escola e nunca o fez e veio o Executivo do 
PSD, construiu a escola e os senhores não estão de acordo. Eu realmente, é 
difícil contentar estas pessoas.--------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Assembleia, disse:------------------------------------ 
- Muito obrigado senhor deputado.----------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado Mário Botelho (PSD), e disse:------------------ 
- Apenas queria dar uma resposta ao senhor Presidente da Junta de 
Freguesia de S.Clemente e obviamente esta moção que está aqui presente 
para aprovação não é para elogiar além de que não seja este Executivo, nós 
não queremos dizer que não haja trabalho feito por outros executivos, por 
outros Presidentes de Junta, pelos professores. Neste momento há uma 
Moção em cima da mesa, que é esta que os senhores têm que se pronunciar, 
e se os senhores acharem que porventura haverá outra moção, num futuro 
próximo que iremos louvar todas as outras pessoas que tiveram um percurso 
notável, agradeço que se pronunciem.------------------------------------------- 
Neste momento temos esta Moção que é esta que os senhores têm que se 
pronunciar.------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Assembleia, disse:------------------------------------ 
- Com a devida vénia e consideração por todos, eu julgo o seguinte, penso 
que já esgotamos o debate, porque se houver alguém que queira fazer 
alguma intervenção, ou alguma declaração por escrito, entrega na mesa e 
fica na acta, mas senhoras e senhores deputados, a nossa experiência 
demonstra que estamos todos em condições de votar.------------------------- 
Senhoras e senhores deputados, vamos passar à votação.--------------------- 
Quem vota contra? Quem se abstém?------------------------------------------ 
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A Moção foi aprovada por maioria com 13 abstenções, sendo 12 do PS e 1 do 
BE.--------------------------------------------------------------------------------- 
Tem a apalavra o senhor deputado Hugo Nunes, creio que para uma 
declaração de voto e pedia-lhe que fosse realmente muito conciso.----------- 
------------------------------------------------------------------------------------- 
Foi dada a palavra ao senhor deputado Hugo Nunes (PS), que disse:--------- 
- É uma declaração de voto verbal.--------------------------------------------- 
“ O início de um ano lectivo é sempre um momento de regozijo para todos os 
munícipes de um concelho e ainda mais quando esse ano lectivo trás boas 
notícias, novos equipamentos, novos miúdos nas escolas, muitas expectativas 
e portanto isso levaria o PS a votar a favor deste texto, agora acontece que 
este é um texto que pretende tratar a Assembleia como um prolongamento 
de uma secção do PSD. Pretende vincular a Assembleia e todos os partidos, 
a um texto ao plano girico do actual executivo do PSD, como se o executivo 
municipal não tivesse outros elementos também, e portanto isso afasta a 
possibilidade, essa cegueira, afasta a possibilidade de reconhecer a 
importância que outros elementos têm neste momento tão importante. Não 
precisavam de reconhecer a importância dos autarcas de freguesia, não era 
necessário isso, até porque há alguns de outros partidos e cairia o “carmo e 
a trindade” se isso acontecesse, agora há profissionais e há pais que ajudam 
e muito, para que os anos lectivos se iniciem com todos os sonhos que 
conhecemos e esses não têm nem uma linha de reconhecimento, aliás num 
texto tão fechado e tão sectário, são claramente excluídos de 
reconhecimento do seu trabalho, do seu papel, no início deste ano lectivo e 
por isso os deputados do PS, obviamente abstiveram-se”.--------------------- 
Interveio a senhora deputada Helena Baptista (2ª Secretária –PS), e 
disse:------------------------------------------------------------------------------ 
- Queria fazer uma declaração de voto a título individual.-------------------- 
“Para que não hajam confusões no futuro e na imprensa, não está em causa a 
bondade de construir novas escolas, não é isso que está em causa, o que está 
em causa é a forma como o texto é escrito e a subtileza com que ele é 
colocado para favorecimento do PSD. Mais nada”-------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Assembleia, disse:------------------------------------ 
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- Muito obrigado. Está esta declaração de voto a título individual também 
registada e considerada. Senhoras e senhores deputados, a mesa poderá 
aceitar evidentemente “N” declarações de voto, mas eu gostaria de apelar à 
vossa disciplina até de bancada para que as sucessivas declarações não 
sejam produzidas, a não ser que acrescentem elementos adicionais aquilo 
que já foi dito, porque senão isso resultará uma incomodidade para a mesa. 
Portanto senhoras e senhores deputados, quem quer produzir mais alguma 
declaração de voto, vou-lhe dar senhor deputado Carlos Martins, porque 
representa um outro partido.----------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Foi dada a palavra ao senhor deputado Carlos Martins (BE), que disse:------ 
- Fez declaração de voto.------------------------------------- 
“ O Bloco de Esquerda absteve-se nesta votação, porque considera este tipo 
de Moção de Actualidade e Urgência releva-se de ineficácia evidente. Estas 
obras estavam em plano e orçamento há muitos anos, o Executivo cumpriu a 
sua função, construiu estes equipamentos escolares que resultam 
necessariamente de um grande esforço financeiro para o município, o 
dinheiro gasto na educação nunca será demais, a urgência será certamente 
criar condições para que as crianças tenham condições para poderem 
usufruir destas escolas; que os professores tenham condições para educar, 
que os auxiliares tenham condições para cuidar dos nossos filhos e para que 
os pais tenham condições para manter os filhos na escola. Muito obrigado”. 
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado Abílio de Sousa (Presidente da Junta de 
Freguesia do Ameixial – PS), e disse:------------------------------------------ 
- Fez declaração de voto.-------------------------------------------------------- 
“Boa noite senhor Presidente, todo o executivo, todos os deputados e Exmo. 
público”.--------------------------------------------------------------------------- 
Eu queria dizer que nós autarcas, eleitos pelas Juntas de Freguesia, como 
para a Câmara Municipal, somos eleitos para fazer o nosso melhor e como 
tal, penso que este tipo de “puxar o lustre”, perde-se muito tempo 
desnecessário nas Assembleias, que podia ser utilizado em prol de outras 
matérias, e penso que todo o tempo que levará até ao final de uma 
legislatura fará com que a avaliação seja feita por toda a população que 
reside neste município. Obrigado.”----------------------------------------------- 
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O senhor Presidente da Assembleia, disse:------------------------------------ 
- Muito obrigado pela concisão. Senhor deputado sem lhe cortar 
evidentemente esse direito, gostava de sublinhar que a solicitação que eu 
fiz, foi no sentido do senhor deputado ver previamente se a sua intervenção 
acrescentava aquilo que a bancada do PS já as tinha produzido como 
declarações de voto e V.Exa deverá ter reparado que a conclusão que eu fiz, 
foi no sentido positivo, que acrescentou mesmo. Mas eu gostava de dar este 
esclarecimento prévio, porque como verbalizou o seu ponto de ordem, 
gostava de dar-lhe esta informação.---------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
------------------------------------------------------------------------------------- 
Pediu a palavra o senhor deputado Hugo Nunes (PS), e disse:---------------- 
- A minha intervenção tem a ver com o facto do senhor Presidente 
considerar que a Declaração de Voto que eu fiz em nome desta bancada, 
seria automaticamente subscrita por todos os Presidentes de Junta e 
portanto para dizer ao senhor Presidente, à mesa, que a bancada do PS, 
aliás eu tenho muito cuidado nos termos quando falo nas declarações de 
voto, digo “os eleitos do PS para a Assembleia Municipal”, “os deputados 
eleitos pelo PS para a Assembleia Municipal”, são geralmente aqueles que a 
minha intervenção vincula. Os senhores Presidentes de Junta de Freguesia, 
que foram eleitos pelo PS também, mas estão nesta Assembleia em 
representação das populações, não em representação do PS, terão 
concerteza toda a liberdade, aliás mal era se equacionasse o contrário para 
terem as posições, que bem entendem e melhor defendem os interesses das 
populações que aqui representam.----------------------------------------------- 
Era só relativamente a esta ligeira diferença de concepção que eu queria 
trazer aqui senhor Presidente.---------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Assembleia, disse:------------------------------------ 
- Senhor deputado agradeço o esclarecimento mas é evidente que os eleitos 
para todos os órgãos executivos, são eleitos em listas de partidos e 
portanto com a consideração que V.Exa faz relativamente aos senhores 
Presidentes de Junta, estende-se necessariamente também em relação à 
Exma. vereação. Não sei se porventura pretenderá que em qualquer 
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circunstância, quando qualquer eleito do poder executivo fala, fala sempre 
em nome das respectivas populações. Se assim é, se é o seu entendimento 
julgo que não acrescenta. Está esclarecido senhoras e senhores deputados? 
Também tem um ponto de ordem? Faz favor senhor deputado Gilberto de 
Sousa.-----------------------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado Gilberto de Sousa (PSD), e disse:------------- 
- Muito rapidamente senhor Presidente, apelo ao senhor Presidente que seja 
aplicado o artigo 60º do nosso regulamento; isto é, as declarações de voto 
que cada deputado pode apresentar a sua declaração de voto por escrito, 
oralmente apenas o grupo político o pode fazer uma vez, é esta a 
interpretação.--------------------------------------------------------------------- 
Por outro lado e ainda em relação à ultima questão que foi colocada, a minha 
interpretação do regimento, é de que há um grupo político do PS e penso eu 
quando o líder da bancada fala, fala em nome do grupo político, penso eu, 
quando faz uma declaração de voto, os outros podem apresentar a 
declaração de voto por escrito que melhor entenderem.-----------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Assembleia, disse:------------------------------------ 
- Obrigado senhor deputado. Na consideração jurídica que V.Exa faz, 
produz também um esclarecimento útil para todos nós, e agora dirigindo-me 
em particular ao senhor deputado Hugo Nunes, de facto o teor do n.º1 do 
art.º60º, refere-se a qualquer deputado municipal, o que envolve 
necessariamente os senhores Presidentes das Juntas portanto concordará 
que esta interpretação é aquela que espelha a vontade da Assembleia 
plasmada no nosso regulamento.------------------------------------------------- 
Senhoras e senhores deputados, vamos então agora começar o Período de 
Antes da Ordem do Dia, mas antes a mesa gostaria de dar um 
esclarecimento que é o seguinte; o PSD comunicou que o seu elemento para a 
conferência de representantes é o senhor deputado Gilberto de Sousa, e 
será substituído nos seus impedimentos pelo senhor deputado Hélder 
Martins.--------------------------------------------------------------------------- 
Neste sentido senhores deputados, a mesa considera que está eleito o 
Conselho de Representantes e caberá agora a iniciativa da sua convocatória, 
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quer aos grupos aqui representados nesta Assembleia, quer ao próprio 
Presidente.------------------------------------------------------------------------ 
Como V.Exas sabem, infelizmente não posso estar tão presente quanto  
qualquer um de vós, mas nas minhas ausências, designadamente a senhora 1ª 
secretária, Drª Manuela Tenazinha, representará a mesa para efeitos dos 
contactos no sentido de minimizar o nosso concelho de representantes.------ 
Posta esta informação, senhoras e senhores deputados, vamos passar ao 
Período da Ordem do Dia e sendo assim o nosso 1º ponto é o ponto 3 a) e 
para introdução desta proposta a Exma. vereação na pessoa do senhor 
Presidente da Câmara.------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
 
Período da Ordem do Dia: 
 
a)- Proposta 12/2011 – Aprovação da Alteração ao Plano de Pormenor 
de Vale do Lobo 3 (PPVDL3), nos termos do n.º1 do art.º79.º do 
RJIGT:----------------------------------------------------
---------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor Presidente da Câmara Municipal, e disse:---------------- 
- O Plano de Pormenor de Vale do Lobo 3, já aqui foi trazido e penso que 
todos se recordarão certamente que voltou novamente para incorporar ou 
pelo menos levar em consideração um parecer da ARH relativamente a uma 
linha de água. Essa situação depois foi considerada, foi completamente 
esclarecida e é por isso que aqui está, da mesma forma como veio da outra 
vez, só com esta consideração, portanto não me parece que haja aqui nada 
de anormal.------------------------------------------------------------------------        
O PPVDL3, além dessa questão da ARH, considerou algumas alterações de 
pormenor e uma delas tem a ver com a localização do depósito da água, que 
foi considerado até pelas Águas do Algarve que deveria ficar situado junto 
ao depósito que existe actualmente em VDL1, ficando o terreno inicialmente 
previsto para este depósito para a Câmara, para ela depois utilizar como 
entender mais tarde; também contemplou uma proposta de alteração à 
unidade hoteleira que tinha a ver com a Cercea, uma questão naquilo que 
estava no plano não era possível concretizar, acho que a Cercea manteve o 
mesmo número de pisos que subiu alguns centímetros, meio metro e quanto 
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ao resto penso que nada mais de relevante é referido neste Plano de 
Pormenor.-------------------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Assembleia, disse:------------------------------------ 
- Muito obrigado senhor Presidente, a palavra aos senhores deputados que 
queiram usá-la, creio que o senhor deputado Carlos Martins.------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado Carlos Martins (BE), e disse:------------------- 
- Em relação ao que é que tinha sido alterado, o senhor Presidente já me 
antecipou e queria perguntar ao senhor Presidente, para fazer o ponto da 
situação, uma vez que este Plano de Pormenor de Vale do Lobo 3, à 
semelhança da Vilamoura, foram considerados planos estruturantes, porque 
tinham mais que um investimento naquela altura mais de 10 milhões de  
contos, salvo erro, e que por outro lado indicam no seu protocolo de 
financiamento um conjunto de infraestruturas e equipamentos, uns para ser 
executados na área específica do Vale do Lobo 3, outros em investimentos 
exteriores a Vale do Lobo 3, mas dentro do empreendimento de Vale do 
Lobo e outros ainda exteriores à zona de Vale do Lobo em si.----------------- 
Eu gostaria de saber, se o senhor Presidente pode explicar a esta 
Assembleia o ponto da situação concreta em relação a alguns destes 
projectos que estão aqui e as comparticipações que a Câmara já terá 
recebido para alguns destes investimentos. ------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado Gilberto de Sousa (PSD), e disse:------------- 
- Estamos perante um plano que foi imposto por Vale do Lobo, foi imposto 
para aquela zona, não foi imposto por este executivo, foi imposto por outras 
entidades e que no futuro vai criar aqui algumas dificuldades de gestão; 
dou-vos só um exemplo, alguém interessado na junção de 2 lotes, não o 
poderá fazer a não ser que se altere o plano de pormenor, veja-se o 
caricato desta questão e a junção de 2 lotes não é tão fora do comum como 
tudo isso, porque noutras urbanizações e inclusive em Vale do Lobo, isto tem 
sucedido não com muita frequência, mas tem sucedido com alguma 
frequência; isto é, há uma administração pública de má memória, que impõe 
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planos e impõe medidas cuja execução, é não só difícil como perturba a 
actividade económica.------------------------------------------------------------ 
Gerou-se ao longo dos anos, de bastantes anos até, aqui uma paixão pelos 
Planos de Pormenor, que só têm complicado a vida aos investidores. Penso 
que os planos de pormenor fazem todo o sentido, por exemplo as zonas 
históricas, mas nas zonas turísticas não fazem sentido, mas como existe 
esta paixão, a Administração Pública Central tem vindo a impor este tipo de 
planos por todo o país. E mesmo um plano, mesmo a sua alteração 
simplificada, que de acordo com a lei duraria 6 meses. Veja-se o outro caso 
de Vale do Lobo, que inclui a praça lá em baixo, há anos que andam a tentar 
aprovar mais um Plano de Pormenor para a zona, e é uma alteração que não 
deveria levar tanto tempo. Existe aqui algo que tem que mudar, o senhor 
Presidente da Câmara já teve a oportunidade de à vista de todos os 
presentes que estavam nesta sala, de insistir junto do senhor Secretário de 
Estado do ambiente e ordenamento, de que de facto a elaboração destes 
planos tem que ser aligeirada, e os prazos têm que ser encurtados, 
sobretudo para a apreciação das entidades que é uma coisa que “vai e volta”, 
hoje é uma árvore, amanhã é um arbusto, só falta inventarem vampiros, já 
que os morcegos já os inventaram.----------------------------------------------- 
Há aqui coisas que de facto senhor Presidente do Executivo, quero dizer 
que obviamente que nós estamos de acordo com a aprovação destas 
alterações, o que lamentamos e fazemos coro consigo, é a morosidade 
destes procedimentos, que advém de uma administração pública central de 
“má memória” e espero que seja modificada rapidamente, porque isto é 
absolutamente inaceitável pelos agentes económicos.--------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Assembleia, disse:------------------------------------ 
- Muito obrigado senhor deputado. última intervenção do senhor deputado 
Hugo Nunes e depois a palavra à exma vereação para responder às questões 
levantadas.------------------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado Hugo Nunes (PS), e disse:---------------------- 
- Senhores deputados, para dizer que o grupo municipal composto pelos 
deputados eleitos pelo PS, votaram favoravelmente esta proposta de 
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alteração ao plano. Queria deixar registado que subscrevemos parte da 
intervenção do senhor deputado Gilberto de Sousa do PSD que aqui fez, 
aquela que diz respeito à morosidade que todos estes processos têm que 
implica reduzir.------------------------------------------------------------------- 
Estamos também muito esperançosos de que venha uma administração 
pública de “boa memória”, que possa ter boas leis, que permitam que os 
interesses do concelho, continuem a ser defendidos na elaboração deste 
tipo de documentos. Para além disso, queria deixar também o registo de que 
é uma complicação quando os planos são feitos para tentar que aquilo que 
está edificado corresponda aos planos, até quando o edificado às vezes não 
corresponde às melhores práticas e isso ajuda a explicar alguns dos atrasos 
na aprovação de alguns planos também e para resistir a isso também cá 
estaremos, dizer que isto no entanto não se aplica a esta proposta de plano 
que agora aqui está.---------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Assembleia, disse:------------------------------------ 
- Muito obrigado senhor deputado. O senhor Presidente da Câmara para 
responder às questões suscitadas e depois passamos à votação.--------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Usou da palavra o senhor Presidente da Câmara, e disse:-------------------- 
- O Planeamento e Ordenamento do Território são áreas extremamente 
importantes, mas também extremamente complexas, como todos nós 
sabemos e os vários governos, independentemente do partido que tem 
estado no poder, têm sido incapazes de tornar mais ágeis, mais céleres, 
criar mais flexibilidade relativamente aos planos e pelo contrário, o que se 
tem verificado é que quando aparece alguma dificuldade, a primeira coisa 
que se faz é criar nova legislação em cima da legislação já existente, o que 
torna efectivamente um emaranhado de leis que ninguém entende, ninguém 
percebe e que torna muitos dos planos que se iniciaram nunca chegam ao 
fim.-------------------------------------------------------------------------------- 
Eu disse aqui, tive oportunidade de dizer e volto a repeti-lo, por exemplo, 
não é aceitável que um PDM qualquer ele que seja, leve 10 anos para ser 
aprovado, provavelmente a maior parte das vezes quando é aprovado, já está 
ultrapassado, mas para que se tenha uma ideia, no PDM de Loulé, nós temos 
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42 entidades a acompanhar, isto é completamente impensável. Portanto são 
estes aspectos, que eu penso que qualquer membro do Governo quando chega 
fresco e de novo, vem cheio de vontade, mas que ao fim de pouco tempo, 
começa a perder a intensidade da vontade de reformar e de agilizar.-------- 
Esperemos que para bem do país e para bem de todos nós, e particularmente 
neste caso aqui também para o concelho, que este Governo, nesta área seja 
capaz de inovar, seja capaz de agilizar e de racionalizar estes 
procedimentos e penso que isto é transversal para todos.--------------------- 
Relativamente ao Plano em si, e respondendo ao senhor deputado Carlos 
Martins, quero-lhe dizer e repeti-lo, porque isto já foi falado algumas vezes 
aqui, existe uma Comissão de Acompanhamento, constituída pelo Turismo de 
Portugal, pela CCDR, pela Câmara Municipal e pela entidade promotora, 
neste caso Vale do Lobo.--------------------------------------------------------- 
No que diz respeito a Vale do Lobo 3, está totalmente cumprido o plano, isto 
é, todas as verbas já foram pagas à Câmara, poderá haver atrasos na 
concretização de algumas obras, porque os loteamentos, não foram 
completamente ainda completados, mas em termos do financiamento, a 
situação está. Isso passou-se particularmente, quando foi da venda de Vale 
do Lobo, a mudança de proprietário, houve efectivamente um acerto para 
que tudo ficasse resolvido nessa altura.-----------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado Carlos Martins (BE), e disse:------------------- 
- Segundo deduzi das palavras do senhor Presidente, que todas as verbas 
previstas como contrapartidas do Vale do Lobo 3, teriam sido entregues à 
Câmara, certo? portanto neste sentido eu pergunto se a ligação da variante 
da estrada nacional 396 de Vale do Lobo à Quinta do Lago, uma obra de 2 
milhões e 500 mil euros, a Câmara tem esse dinheiro na sua posse para 
fazer a obra?---------------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Respondeu o senhor Presidente da Câmara, dizendo:-------------------------- 
- Provavelmente o que se está a referir é à ligação entre Vale do Lobo e 
Quinta do Lago, é isso? Não, esse dinheiro como eu disse, tudo aquilo que 
era devido estar, foi pago, está naturalmente à guarda da CCDR e será 
libertado na altura em que a Câmara o pretenda fazer.------------------------ 
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O senhor Presidente da Assembleia, disse:------------------------------------ 
- Muito bem, senhoras e senhores deputados, está concluído o nosso debate 
e vamos proceder à votação desta proposta. Senhoras e senhores 
deputados, quem vota conta, põe o braço no ar, quem se abstém põe o braço 
no ar. A proposta está aprovada por maioria com 1 abstenção do CDS/PP.---
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
b)- Proposta 13/2011- Aprovação do Regulamento Municipal de 
Urbanização e de Edificação (RMUE) – ponderação do resultado da 
discussão pública, nos termos da alínea a) do n.º2 do art.53.º alterada 
publicada pela Lei n.º5-A/2002, de 11 de Janeiro;----------------
----------------------------------------------------------
---------------------------------------------------------- 
Para introduzir o tema, usou da palavra o senhor Presidente da Câmara, e 
disse:------------------------------------------------------------------------------ 
- Este é um documento extremamente importante para o município, é a 3ª 
versão que vem à Assembleia, para ser aprovado, foram introduzidas 
alterações legislativas que obrigaram a retirar o documento para ser 
adaptado à nova legislação, isso foi feito e fundamentalmente os aspectos 
mais importantes é o enquadramento do Eppor, que é a entrega dos 
documentos em formato digital, foi necessário criar taxas para esta 
situação, portanto a partir do dia 4 de Outubro, dar-se-á início à 
obrigatoriedade da entrega dos documentos em formato digital, mas com a 
possibilidade de quem não o quiser fazer, por qualquer motivo, poder 
continuar a fazê-lo em papel, a troco naturalmente com a penalização de 
uma taxa suplementar por o entregar em papel. Portanto eu penso que são 
estes os aspectos principais que têm a ver com este regulamento que foi 
mais do que debatido, esteve em discussão pública, que foram consideradas 
muitas das propostas que foram feitas, inclusivamente aqui na própria 
Assembleia e portanto na ultima vez agora, foi a discussão pública, não 
houve qualquer tipo de participação, que à partida quer dizer que ele está 
em condições para ser aprovado.-------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
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O senhor Presidente da Assembleia disse:------------------------------------- 
- Muito obrigado senhor Presidente. Temos dois pedidos de intervenção do 
senhor deputado Luís Mealha e o senhor deputado Carlos Martins.-----------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado Luís Mealha (PS), e disse:---------------------- 
- Boa noite a todos. Sobre este ponto, parece-me aqui pela leitura do anexo 
nove, o tipo de ficheiro que é exigido, o formato dwfx, que será de um 
ficheiro auto-cad, de uma determinada marca de cad, por outro lado, não sei 
se é assim como eu digo exactamente, mas eu gostava que me 
esclarecessem.-------------------------------------------------------------------- 
Depois também sobre a questão dos projectos de especialidade, muitas 
vezes as especialidades vêm de várias entidades obviamente e saber se 
todos esses projectos têm que ser entregues no mesmo formato.------------ 
Por outro lado era só para crer que com estes novos processos, não 
precisam de projectos, que espero que sejam mais rápida a Câmara, os 
técnicos da Câmara a aprovar os projectos. Era só isso, obrigado.------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado Carlos Martins (BE), e disse:------------------- 
- Nós gostaríamos de tecer algumas considerações sobre este Regulamento. 
Em 1º lugar é que este regulamento espelha a situação que chegamos no 
concelho de Loulé, agora agravado pela falta de dinheiro, mas desde há 
muito evidenciada pelo modelo e cultura de gestão instalados, o cidadão à 
partida tem tendência para ser um mau feitor “vamos dificultar-lhes a vida”, 
daí um concelho paralisado e uma acção castradora. Perguntamos, qual é a 
razão porque para além dos documentos requeridos pela legislação em vigor, 
a Câmara pede sempre mais uns quantos? É razoável que a Câmara tenha 10 
dias para facultar documentação necessária para instrução dos processos 
quando nos referimos a plantas existentes, que deveriam estar disponíveis a 
todo o tempo? Para pintar uma faixa de manutenção com a cor existente ou 
aparar um telhado, usando os mesmos materiais, é de bom senso que sejam 
requeridos os elementos previstos no art.37º, ou a estas operações não se 
aplica esse procedimento?------------------------------------------------------- 
Se não se aplica onde está o enquadramento de excepção?-------------------- 
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O regulamento que pormenoriza e acrescenta exigências numa questão 
essencial, o estacionamento não define nem remete para legislação em 
concreto, o número de lugares de estacionamento de cada fogo, em função 
da sua dimensão, qual será a razão desta omissão?----------------------------- 
Por outro lado, julgo que seria da Câmara ponderar a possibilidade de 
redigir à semelhança do que se faz agora no Diário da República, um resumo 
esclarecedor, tipo em português claro, para acompanhar este regulamento e 
os seus procedimentos.----------------------------------------------------------- 
Em relação ao PPN saiu uma lei e depois saiu uma folhinha a esclarecer que 
realmente o que é que muda? O que é que está em causa?--------------------- 
Nós realmente em relação a essa matéria não votaremos a favor deste 
regulamento, da forma que está. Muito obrigado.-------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Assembleia, disse:------------------------------------ 
- Obrigado senhor deputado. Está concluído o nosso debate, senhoras e 
senhores deputados, vamos proceder à votação. Senhor deputado, vou-lhe 
dar a palavra para uma intervenção muito curta, como diz.--------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado Hugo Nunes (PS), e disse:---------------------- 
- Para dizer que a bancada do PS votará a favor do regulamento e para 
deixar uma sugestão; à medida que regulamentos, planos, vão sendo 
aprovados, há alguma dificuldade na estabilidade dos conceitos, até porque 
há documentos que são da exclusiva responsabilidade da Câmara e há 
documentos que são da exclusiva responsabilidade de outras entidades e 
portanto isto faz com que a mesma terminologia possa ser utilizada com 
conceitos diferentes, se verificarmos isso, confrontando este Regulamento 
do PDM, com alguns planos de pormenor, por vezes encontramos alguma 
confusão, para o mesmo conceito, utilizam significâncias diferentes e 
portanto não era mal pensado, que houvesse dentro do departamento que 
preparo isto para vir aqui, uma leitura dos documentos, antes de os 
submeter à votação, da Câmara Municipal e da Assembleia, para tentar 
construir uma consensualização destes documentos, obviamente para 
permitir que toda a gente estivesse mais familiarizada com eles e não 
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estivesse à procura de ver neste regulamento isto quer dizer o quê, e 
porque no outro quer dizer aqueloutro.------------------------------------------ 
Portanto era só deixar essa nota e essa sugestão, penso que estes 45 
segundos foram bem empregues senhor Presidente.---------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Assembleia, disse:------------------------------------ 
- Senhor deputado vamos passar à votação, senhoras e senhores deputados 
quem vota contra põe o braço no ar. Quem se abstém põe o braço no ar. A 
proposta está aprovada por Maioria com 1 voto contra do BE.----------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
c)- Proposta 14/2011- Apreciação e votação das Demonstrações 
Financeiras consolidadas referentes ao ano de 2010, nos termos da 
proposta, ao abrigo da alínea c) do n.º 2 do artigo 53.º da Lei n.º5-
A/2002, de 11 de Janeiro; -----------------------------------
----------------------------------------------------------
--------------------------------------------------------- 
Para introdução do tema, usou da palavra o senhor Vice Presidente, José 
Graça, e disse:-------------------------------------------------------------------- 
- Boa noite a todos, senhores deputados, Presidente da Mesa, restante 
público. As demonstrações financeiras das contas, no caso presente, junta à 
Conta de Gerência da Câmara Municipal de Loulé, já aprovada em Abril 
passado, a de 2 outras empresas que são detidas a 100% pela Câmara 
Municipal de Loulé, que é a Loulé Global e a Sociedade Teatral Louletana e 
portanto é evidente que esta demonstração financeira, pouco mais traz do 
que consolidar as contas como o próprio nome indica e acrescentar à conta 
da Câmara Municipal de Loulé, estas 2 empresas que já referi. Portanto 
nesta 1ª intervenção, acho que pouco mais terei a dizer, terei disponível e 
também está aqui o Revisor oficial de contas e está o Director do 
Departamento Financeiro, e estaremos disponíveis para alguma questão de 
natureza técnica, se eu não souber responder e for permitido eles 
responderem. Nesta 1ª intervenção, penso que pouco mais haveria a dizer, 
uma vez que a Conta de Gerência de 2010, já foi analisada, já foi aprovada 
por esta Assembleia e portanto estamos agora num acto posterior a isso, de 
consolidação da conta, de verificar pela parte dos revisores, pela parte de 
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quem nomeado por esta Assembleia, como é do conhecimento de todos,  
presta esse apoio à Câmara, presta esse serviço à Câmara e portanto 
estamos aqui numa fase agora subsequente à aprovação da conta, juntando 
de facto as 2 contas das 2 empresas, que constituem o grupo do universo da 
Câmara Municipal de Loulé.-------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Assembleia, disse:------------------------------------ 
- Obrigado senhor Vice-presidente. Penso que naturalmente que esta 
Assembleia, se efectivamente for solicitada uma intervenção técnica por 
parte designadamente dos senhores Revisores Oficiais de Contas, estou 
certo que todos estarão de acordo com isso.----------------------------------- 
Vou dar a palavra ao senhor deputado Hugo Nunes do PS.---------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado Hugo Nunes (PS), e disse:---------------------- 
- Começava por dizer que nós prescindimos da intervenção por parte do 
Revisor que certifica as contas e para dizer que este documento é, como o 
senhor Presidente bem disse, é uma obrigação legal e que praticamente 
nenhuma novidade trás relativamente aos documentos que foram aqui 
apresentados, relativamente à gerência do ano anterior no que diz respeito 
ao município. O facto dele não integrar todo o universo das empresas 
municipais, empobrece-o concerteza, mas não deixa de ser verdade, tenho 
que registar isso, eu não estou a criticar nada, estou na tranquilidade a 
dizer isso. Este documento, nós entendemos que a avaliação do desempenho 
do Executivo em 2010, foi feita na Assembleia Municipal que se debruçou 
sobre a Conta de Gerência, e agora não fará sentido entrarmos nessa 
avaliação, mas há algo que nós não podemos deixar de voltar a repetir aqui, é 
que aquilo que este documento ilustra também é bastante preocupante a 
situação financeira em que o concelho e o município de Loulé se encontra.--- 
Neste momento o endividamento do município ultrapassa os 100 milhões de 
euros já, e portanto isso, deve-nos obrigar a todos, a reflectirmos e a 
mudarmos.------------------------------------------------------------------------- 
Portanto o grupo municipal dos deputados eleitos do PS vai-se abster na 
votação deste documento por essas razões, mas não podia deixar de 
sublinhar aqui que a situação financeira da Câmara Municipal de Loulé, é 
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bastante preocupante e que exige mudanças em medidas claras para ser 
invertida.--------------------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado Carlos Martins (BE), e disse:------------------- 
- Nós aqui em Abril apreciamos as contas da Câmara, o relatório e 
manifestamos aqui a nossa opinião e preocupação contra o que estava lá 
escrito e os elementos.----------------------------------------------------------- 
Estas contas vão na mesma linha, só quero realçar exactamente as 
preocupações que não são só nossas, devem ser de todos nós.----------------- 
Em relação às contas, saliento que o “crescimento significativo do passivo a 
curto e médio prazo”, isto é, neste momento a Câmara a médio e longo 
prazo, tem 54 milhões de dívida e a curto prazo tinha 36 milhões.------------ 
O endividamento segundo o próprio auditor diz que está muito perto do 
limite legal e no entanto atendendo às receitas esperadas para 2011, eu 
julgo que esta percentagem ficará mesmo no limite, se não ultrapassar o 
limite.------------------------------------------------------------------------------ 
Quanto aos indicadores financeiros que aqui são apontados, todos eles são 
graves e penalizantes para o município e preocupantes quanto ao futuro, a 
estrutura de endividamento está pior, a autonomia está pior, está tudo pior. 
É o que diz aqui.------------------------------------------------------------------ 
Eu posso ler, está aqui escrito, são os indicadores financeiros que os 
senhores mandaram, não fui eu que fui buscar, a estrutura de endividamento 
passou de 20,5% para 27,6%, a autonomia baixou para 53%, a cobertura do 
imobilizado baixou para 73%, a liquidez baixou para 25%, a liquidez imediata 
para 21%, não sou eu que falo, não sou eu que sou contabilista, mas acredito 
que o senhor auditor tenha feito isto bem.------------------------------------- 
É preocupante realmente, é a 1ª vez que é presente aqui em conjunto com as 
contas do município, as contas de 2 empresas municipais; uma não tem 
qualquer significado em termos de financiamento, embora tenha um 
empréstimo grande tem que se pagar que é o Cine Teatro, e outra a Loulé 
Global.----------------------------------------------------------------------------- 
É pena que nesta matéria não tenha sido dada informação sobre as 
restantes empresas, mas no entanto há aqui um quadro que me deixou um 
bocado estranho, porque o próprio auditor, não sei se isto corresponde à 
verdade se não, diz que não tem conhecimento do exercício da Infraquinta, 
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o auditor diz, “designação e sede das entidades participadas, com indicação 
da parcela detida, bem como dos capitais próprios, equivalentes, e do 
resultado do ultimo exercício em cada uma destas empresas, fora do tal 
período de consolidação e diz aqui, não sei se me permitem perguntar, a 
Infraquinta diz que apresentou, o relatório que conhece é o de 2009. A 
Infralobo o relatório que conhece é o de 2010, a Inframoura o relatório que 
conhece é o de 2009, a Algar 2010, depois está aqui uma Municipia que eu 
não sei o que é, a Escola de Alte 2009, a Global 2010 e o Polis 2009.--------- 
Portanto eu gostaria de perguntar se isto realmente corresponde à 
realidade contabilística e correcta das contas destas empresas que não 
foram presentes ou que o auditor desconhece. Eu pergunto porque é que o 
auditor desconhece? Porque eu tive a preocupação de ir consultar o site 
destas empresas e ele está lá, como é que o auditor aqui escreve que isto 
não existe?------------------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Assembleia, diz:--------------------------------------- 
- Obrigada senhor deputado. Para prestar esclarecimentos, responder às 
questões o sr.Vice Presidente, José Graça.-------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------ 
Interveio o senhor Vice Presidente, José Graça, e disse:-------------------- 
- Que a situação financeira do município, hoje, é concerteza pior do que era 
há um ano, isso penso que não é novidade para ninguém, mas se 
transformarmos aquilo que parece ter preocupado tanto o deputado Carlos 
Martins, sobre o endividamento da Câmara, estes 54 milhões de euros de 
empréstimos contraídos há muitos anos, desde que nós estamos na Câmara 
já amortizamos 11 milhões de euros, também contraímos de facto outros, 
mas o total hoje de 54 milhões de euros, no ano de exercício que terminou 
de 2010, pagamos de juros 465 mil euros, e a amortização de todos estes 
empréstimos, foi 1 milhão e 700 mil euros, e isto parece que preocupa muito 
a bancada do PS e a bancada do BE.--------------------------------------------- 
Só este ano a alteração da taxa do IVA da EDP, da luz, vai fazer com que a 
Câmara Municipal e Loulé no próximo ano, pague mais 500 mil euros de luz, é 
com o Governo que agora está em funções, como é evidente, foi ele que 
decretou e a decisão é do Governo, a factura que a Câmara paga à EDP.------ 
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Eu costumo dizer, não estou nada preocupado com o passivo de médio e 
longo prazo da Câmara Municipal de Loulé, mal seria que a CML nos anos 
próximos, não tivesse condições de pagar os juros e a amortização do 
capital emprestado, quando um dos empréstimos, como sabem, o principal, o 
mais volumoso de 25 milhões de euros, metade dessa dívida actual da 
Câmara Municipal de Loulé, a bancos, a 20 anos, nalguns casos a menos 11, 
12, já venceram vários anos, mas no limite temporal máximo a 20 anos, 
mesmo esse, já passaram 2, são 18, mas queria dizer é que, mesmo nesse 
cenário, mesmo que a Eribor suba 1 ponto percentual, esse empréstimo foi 
contraído a Eribor, mais zero e portanto hoje o custo do dinheiro deste 
empréstimo para a Câmara Municipal de Loulé, é abaixo dos 2% e mesmo que 
venha a subir a 1% a Eribor, estamos a falar de 3% ao ano e eu volto a 
reafirmar aquilo que já disse aqui várias vezes; acho que a Câmara Municipal 
de Loulé, contraiu empréstimos em boa hora, em bons momentos e com boas 
taxas e seguramente não nos assusta nada ter que pagar, quer a 
amortização, quer os juros desses mesmos empréstimos.---------------------- 
Hoje o valor dos empréstimos contraídos, a taxa média do juro é na casa 
dos 2%, porque é bem diferente daquilo que é os juros dominantes hoje.----- 
Em relação às dívidas de curto prazo, é evidente que elas se agravaram 
essencialmente no ano de 2010, como vimos, aquando da aprovação da conta, 
não estamos aqui a descobrir nada de especial, essa dívida mantém-se hoje, 
mais ou menos no mesmo valor, e é evidente que esse valor do aumento do 
passivo de curto prazo, tem a ver com um conjunto de obras, que lançamos 
em 2008, e que tínhamos uma expectativa e penso que tinham todas as 
bancadas, e o próprio país, seguramente também teria essa expectativa, de 
receitas bem diferentes daquilo que vieram a acontecer nos anos futuros. 
Só para dar um exemplo naquele que é daquele imposto, onde a redução é 
maior, quando passou da SISA para o IMT, a Câmara arrecadou em média 
30 milhões de euros por ano, chegou a atingir os 47. É evidente que os 47 
todos nós sabíamos que era um pico não constante, não era possível manter 
esses valores, mas o que é verdade é que acho que em 2008, poucas, ou 
nenhumas seriam as pessoas que imaginariam, que o valor do IMT, baixava 
muito aquém daquilo que era o histórico de então, não estávamos a falar nos 
picos, estávamos a falar do passado, daquilo que era o histórico da Câmara 
Municipal de Loulé, e o que é verdade é que o IMT do ano passado, atingiu 
apenas 20 milhões de euros. Neste momento atingimos apenas 12, não sei se 
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vamos chegar aos 15 quando chegarmos ao final do ano, e para o ano, se 
calhar chegaremos a um valor ainda mais baixo do que este ano, ou pelo 
menos os indicadores tudo indicam nesse sentido e portanto esta é a razão 
essencial de um passivo maior de curto prazo e com esse sim, temos 
preocupação, com esse sim temos que gerir e temos que ser capazes de o 
reduzir.---------------------------------------------------------------------------- 
Sobre o de médio e longo prazo, eu sinceramente não estou nada 
preocupado, acho que a Câmara Municipal de Loulé, tem todas as condições 
para pagar amortizações e juros nos prazos que foram contratados e 
portanto não é de facto um problema, não juntemos um problema onde ele 
não existe, há outros problemas concerteza.----------------------------------- 
O que é que temos feito para isso? O ano passado em termos de despesa 
corrente reduzimos 5%, até agora continuamos a reduzir 5% em relação à 
despesa corrente do ano passado, poderão dizer é pouco, podia-se reduzir 
mais, o que é verdade, é que já o ano passado reduzimos, este ano 
reduzimos, tem que ser uma meta também para o próximo ano também de 
reduzir, porque de facto cada vez é mais difícil encaixar tudo aquilo que é a 
despesa do município, enquanto a receita cresceu, era concerteza muito 
mais fácil, quando a receita decresce é concerteza muito mais difícil, e é 
isso que estamos a fazer e é isso que seguramente vamos continuar a fazer, 
agora curiosamente sempre que se corta uma acção, estão todos contra; 
acabou-se com a Noite Branca, manifestaram-se contra, mas se se tivesse 
acabado com outra coisa qualquer, seriam contra. É verdade que toda a 
gente acha que se deve cortar mais, mas quando se corta, nunca se deve 
cortar naquilo que diz respeito, mas é assim, este é o ónus de quem gere. Em 
relação ao limite legal, é evidente que hoje está mais próximo de ser 
atingido do que no passado, também porque a receita está a decrescer e 
portanto apesar do valor do endividamento não estar a subir, esse índice 
está mais próximo do máximo legal, mas relembro que a ANMP, publicou em 
Junho deste ano, a capacidade de endividamento de todas as Câmaras do 
país, e a Câmara de Loulé é a 11ª com maior capacidade ainda de contratação 
de empréstimos, na casa perto dos 5 milhões, e acima de nós os 10 acima de 
nós, são municípios de outra escala, sempre de algumas centenas de milhares 
de habitantes no concelho, não é nenhuma das Câmaras médias, onde nós 
disputamos, esse patamar que está ao nosso nível, todos os outros estão 
abaixo.----------------------------------------------------------------------------- 
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Em relação à questão que colocou dos anos apurados, este trabalho do 
auditor não terminou hoje, é evidente que essas contas hoje estão 
disponíveis, porque entretanto foram aprovadas, mas quando o auditor 
começou a fazer este trabalho, elas não estavam, e é evidente que não 
estando encerrado o ano de 2010, o auditor tem que colocar o ano mais 
próximo que é 2009, e essa é a razão porque em sede de auditoria das 
contas, em sede de consolidação das contas, que é um trabalho que demora 
bastante tempo, como é evidente, nuns casos o ano que conta e que aparece 
é 2010 e noutros é 2009 e prova a transparência de todo o processo.--------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Assembleia, disse:------------------------------------ 
- Muito obrigado senhor Vice Presidente. Há duas pedidos de intervenção e 
com isto fechamos o nosso debate, creio eu.------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado Hugo Nunes (PS), e disse:---------------------- 
- Senhor Vice Presidente, eu estava bastante preocupado com os números, e 
estava bastante preocupado depois da Assembleia Municipal em que nós 
discutimos a Conta de Gerência e agora depois de o ouvir, eu fico muito mais 
preocupado, é que o senhor disse algumas coisas que deixam-me a mim, com 
a certeza de que o senhor não tem ideia da situação em que este município 
está. O senhor diz aqui 2 frases, de uma forma que espero eu muito bem 
estar enganado, porque é o futuro deste município que também está em 
causa. O senhor diz o seguinte “…eu costumo dizer que não estou nada 
preocupado com o endividamento a médio e longo prazo do município de 
Loulé…”, repetiu isto duas vezes e depois disse assim, “…mal seria se o 
município não conseguisse suportar os juros e as amortizações dos 
empréstimos”. Oh senhor Vice Presidente, eu acho que o senhor precisa de 
perceber qual é o município que o senhor integra o executivo e é Vice-
presidente! O senhor acha que alguma vez neste concelho há ambição das 
pessoas que aqui estão que é de ter uma Câmara Municipal que fique 
satisfeita porque vai conseguir pagar as amortizações e os juros dos 
empréstimos de médio e longo prazo?------------------------------------------- 
O senhor tem noção da barbaridade que isto é?-------------------------------- 
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Desculpe lá! O senhor neste momento tem possibilidade de acrescentar a 
essa dívida dentro de um prazo, porque tem um empréstimo que não utilizou 
na totalidade, quase 60 milhões de euros, e isto não o preocupa?------------- 
O senhor acabou de confessar a extrema dificuldade em introduzir 
alterações que reduzam despesa, acabou de registar aquilo que é uma 
convicção de que o modelo de crescimento de receitas, ou até de 
manutenção de receitas, que suportaram o acréscimo brutal de despesa que 
os senhores introduziram neste concelho, não tem pernas para andar?------- 
E o senhor diz aqui “eu costumo dizer que não estou nada preocupado com o 
endividamento a médio e longo prazo do município de Loulé”? Mal seria que o 
município não conseguisse suportar os juros e as amortizações. Eu confesso, 
que saio daqui extremamente preocupado, porque eu acho que o senhor Vice 
Presidente não tem noção da situação.------------------------------------------ 
Em seguida interveio o senhor deputado Mário Baião (PSD), e disse:--------- 
- 2 breves notas senhor Presidente.--------------------------------------------- 
Compreendo e tomo nota das preocupações de ambas as bancadas, e na 
realidade temos que verificar que os rácios não são os melhores, de liquidez 
imediata ou reduzida, não são aquilo que era expectável, no entanto quero e 
devo realçar as razões pelo sucedido e obviamente também enaltecer o 
Executivo, pelo esforço que está tentando fazer na redução da despesa, e 
como disse o senhor Vice Presidente, em fornecimentos e analisando uma 
gestão de resultados, apesar do seu resultado ser deficitário, mas se 
formos analisados em termos de fornecimentos de serviços externos, há 
uma redução significativa, na ordem dos 5.9 e como disse o sr.Vice 
Presidente, nos últimos 2 anos, tem sido feita uma redução na ordem dos 
5%.--------------------------------------------------------------------------------- 
Obviamente podia ter sido feito melhor, mas este Executivo está tentando 
e está alerta para esta problemática financeira que atinge o município e 
obviamente estará a tentar corrigi-la da melhor forma possível.-------------- 
Obviamente não se faz tudo num dia, e os senhores também não o fariam, 
nós e o Executivo, estará certamente atento a tentar melhorar a situação 
financeira no município, Verifico também que há uma contenção grande na 
ordem dos subsídios, uma redução significativa na ordem dos 41% dos 
subsídios, que devemos enaltecer na realidade, até é possível de fazer 
alguma contenção e devemos enaltecer o município por essa medida; 
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obviamente a situação não é agradável mas certamente os próximos anos 
melhores virão.-------------------------------------------------------------------- 
Quanto à estrutura de endividamento, como disse o deputado da bancada do 
BE, a estrutura de endividamento, se a lei incide obviamente sobre as 
receitas provenientes de impostos municipais, se a receita baixa, o grau de 
cobertura aumenta, daí que a estrutura de endividamento neste momento 
seja na ordem dos 101%, fruto obviamente da baixa da receita.--------------- 
Por isso penso, que não devemos só apenas criticar aquilo que está mal, tem 
que também de alguma forma enaltecer aquilo e o esforço que o Executivo 
está tentando fazer de forma a corrigir os problemas financeiros e 
obviamente esperar que numa próxima oportunidade estejamos todos 
melhores.--------------------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado João da Conceição (PSD), e disse:------------- 
- Boa noite à mesa, à vereação, senhores deputados, a minha intervenção não 
é técnica, é essencialmente uma tentativa de fazer por mim próprio uma 
pequena reflexão breve, no sentido da situação grave que o país apresenta 
neste momento e naturalmente o município é enquadrado na conjuntura, 
naturalmente tem dificuldades extremas, logicamente muito engenho é 
necessário, rigor e trabalho dedicado, para que cheguemos a bom porto, mas 
pensemos, que o paradigma da gestão da coisa pública deverá mudar e eu 
digo por uma razão, naturalmente como os restantes, devem sentir nas suas 
próprias finanças pessoais, o problema gravíssimo de pagar mais impostos, e 
a eventualidade do seu mau uso generalizado pelo país fora e como sendo os 
senhores parte desta Assembleia, muitos que são funcionários públicos de 
carreira; normalmente eu lanço um repto que será essencialmente este, que 
se tome a noção e se passe a palavra da necessidade de rigor e respeito 
pelos impostos e pelo uso da coisa pública.-------------------------------------- 
Naturalmente esta noção de paradigma de inesgotabilidade do bem público, 
é algo que terá de mudar, e esperemos que mude a breve prazo, porque o 
meu esforço das gerações futuras dos meus filhos e de todos os restantes, 
naturalmente que o que se vê que foi o regabofe total, que leva a esta 
situação actual, os municípios sofrem o corte das transferências por parte 
do orçamento de estado e a incapacidade dos cidadãos de terem iniciativas 
na área empresarial. Naturalmente que o meu repto é essencialmente neste 
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sentido de uso da coisa pública, como se fosse sua, mas sempre com 
respeito, porque não é sua também.--------------------------------------------- 
Um exemplo seria este, que me parece por vezes a necessidade de mudança, 
mas também na mudança dos quadros políticos, dos quadros de gestão, e 
independentemente de todas as pessoas que aqui estão, não é o meu caso, 
nunca tive nenhum cargo desempenhado na função pública, mas apelo ao bom 
senso que “quem não se sente preparado que mude de vida”, no sentido que 
mude de actividade, deixe a coisa publica para quem se sentir melhor 
preparado. Muito obrigado pela atenção.----------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Assembleia, disse:------------------------------------ 
- Obrigado senhor deputado. Não querendo intervir na discussão, gostava de 
sublinhar 2 pontos, na chamada composição do endividamento, em tese, é 
preferível sempre ter dívida de médio e longo prazo, do que o curto prazo 
no contexto em que vivemos, porque como V.Exas sabem, os custos de curto 
prazo disparam de uma forma brutal. Depois constatamos que em Loulé, que 
temos uma felicidade, que é ter um Spread de 0% a médio e longo prazo, 
que é coisa que eu julgo que neste momento, nem sequer a sra Merkl 
consegue obter nos mercados financeiros.-------------------------------------- 
Segunda nota, é que como sabem, há um acordo com a Troika e que envolve 
pesadíssimos sacrifícios para os municípios que estão com endividamento 
excessivo e contas desequilibradas. Eu quero crer que em termos desta 
relatividade, apesar de tudo, o impacto deste acordo no município de Loulé, 
é concerteza e seguramente bem mais mitigado do que em Câmaras por 
exemplo como a Amadora e outras que poderiam ser citadas. Dito isto 
senhoras e senhores deputados, não queria usar mais tempo da nossa 
Assembleia, e perguntava aos Exmos. deputados se querem intervir e depois 
fechamos então com uma intervenção da Exma. vereação, para depois 
votarmos. Tem a palavra o senhor deputado Carlos Martins.-------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado Carlos Martins (BE), e disse:------------------- 
- Obrigado. Eu realmente como cidadão deste concelho, estou muito 
preocupado, não tanto por mim, mas certamente pelas gerações futuras. 
Registo com boa nota, que a preocupação da Câmara em reduzir a despesa 
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corrente, em relação a 2010, cerca de 5%, gostaria de saber bem onde é 
que é. No entanto não é verdade que ninguém tenha alertado a Câmara em 
2008 de que estávamos a entrar no inverso das receitas municipais e basta 
ver a declaração de voto do Bloco de Esquerda, que está registada aí, sobre 
essa matéria.---------------------------------------------------------------------- 
Nós propusemos o ano passado, um conjunto de medidas porque o município 
de Loulé, parecia ignorar que vivíamos em crise, e continuou exactamente a 
fazer a mesma política que fazia nos anos anteriores e nós propusemos um 
conjunto de medidas, que não são obrigados a cumprir, mas parece que agora 
vão ser obrigados a cumprir, que era a fusão das empresas municipais, era 
reorganizar os serviços concentrando o pessoal em edifícios municipais, 
suspender a maioria dos contratos de arrendamento, que não sabem para o 
que servem, nem quantas pessoas lá trabalham, não temos essa relação e 
gostaríamos de ter, a redução do quadro orgânico, neste momento temos 7 
departamentos e 30 divisões que podiam ser reduzidas para metade, 
extinguir o cargo de Director Municipal, que não tem qualquer relevância 
neste momento para o concelho de Loulé, aliás não sei se já se enquadra 
dentro da legislação que foi criada.---------------------------------------------- 
O problema da electricidade, o aumento do IVA vai ser substancialmente 
agravado para as Câmaras e terão que tomar medidas excepcionais para 
reduzir os consumos e controlar esses mesmos consumos. A análise dos 
contratos da prestação de serviços e consultadorias, deveriam ser 
eliminados pouco a pouco, com recurso aos nosso técnicos, porque eu 
realmente sou da opinião se eles realmente não têm condições, para fazer o 
trabalho, logicamente têm que ir para outro sítio; o caso do programa das 
casas devolutas, nós demos um conjunto de opiniões positivas, não são 
sempre negativas, de forma à Câmara, equilibrar financeiramente a sua 
casa, porque o senhor não vai estar cá dentro de 20 anos a comandar isto, 
mal fosse, não é? Outra geração estará cá, mas essa vai ter que pagar e só 
para lembrar, que você não disse, mas este ano, há a desamortização do 
capital em dívida, este ano são 3 milhões e 68 mil, você não disse, só disse 1 
milhão. Portanto está a ver que é preocupante, 3 milhões de euros só para 
amortizar capital.-----------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Assembleia disse:------------------------------------- 



 

MUNICÍPIO DE LOULÉ 
Assembleia Municipal 

Código Postal 8104-001 
 

 

   

 
289 400 809 

 
E-mail: aml@cm-loule.pt  

289 462 030 
   

 

 70

- Obrigado senhor deputado, a Exma. Câmara tem cerca de 3 minutos no 
enquadramento do nosso tempo.-------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor Presidente da Câmara, e disse:---------------------------- 
- Eu vou ser rápido e depois passo aqui ao senhor Vice Presidente, para ele 
dizer alguma coisa.---------------------------------------------------------------- 
É surpreendente na realidade este tipo de intervenção, porque nós vivemos 
num contexto nacional, que é o país que temos, e que vemos todos os dias, a 
preocupação das instituições de defesa dos trabalhadores, relativamente à 
dificuldade que há em criar nova legislação relativamente à flexibilização do 
trabalho, que é uma situação extremamente perigosa, embora necessária, e 
é muito difícil encontrar um ponto de equilíbrio entre essa flexibilização e a 
justiça do trabalho e a segurança no trabalho e depois vejo o representante 
do Bloco de Esquerda, defender aqui a mudança do local de trabalho, como 
se isto fosse possível, que não é possível na legislação actual, desconheço 
completamente aquilo que se passa neste momento, e medidas como a 
redução de departamentos, de divisões, sim senhor! Vamos quer nós 
queiramos quer não, infelizmente vamos ser obrigados a fazê-lo. Por minha 
vontade não o faria, porque já bastam aqueles que já estão no desemprego, 
já bastam aqueles milhares de portugueses que neste momento não têm 
nada para fazer, do que é está-los a pô-los mais no desemprego.-------------- 
Eu reconheço que há muita gente que não é necessária, mas tem que haver 
bom senso e tem que fundamentalmente haver sentido humano e social 
neste momento. Todos reconhecem que o maior problema do país é o 
problema social, é aquele que vamos ter que enfrentar nos próximos anos, 
mas é fácil vir aqui dizer; “oh senhor Presidente tem 1500 funcionários, não 
tem funcionários a mais? Isto é que é preciso assumir as responsabilidades 
daquilo que se diz, eu até sei que isto incomoda, o representante de um 
partido que se diz que defende os trabalhadores, vir para aqui com este tipo 
de conversa! Mas isto é efectivamente o que foi dito aqui! Todos ouviram, 
não estou a dizer nada que seja extraordinário!-------------------------------- 
Director Municipal, faz falta sim senhor, e é pena que não possa continuar, 
tem prestado um óptimo serviço a este concelho, tem sido extremamente 
útil para mim, tem ajudado o Executivo, e que neste caso a responsabilidade 
é minha sou eu que considero que ele é fundamental para mim! Para mim e 
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para o concelho! E tenho esse direito. Tenho direito de discordar, está a 
falar daquilo que não sabe!------------------------------------------------------- 
É muito fácil nestes períodos de dificuldade, falar assim, como é fácil falar 
como o senhor deputado Hugo Nunes, falou aqui há bocadinho, relativamente 
à situação financeira da Câmara, eu gostava de saber qual é a situação 
financeira da saúde deste país, que contributo é que a saúde deu para a 
dívida do país? Não sei!----------------------------------------------------------- 
Estamos a falar de uma coisa, como se a Câmara de Loulé, fosse a pior das 
situações todas, mas temos no país situações dramáticas, e a saúde meus 
amigos, é assim. Eu não estou a dizer que foi mal feito o que foi feito até 
agora, porque a saúde é muito delicada, tirar privilégios, cobrar dinheiro a 
quem está doente é dramático. Foi feito aquilo que era possível até agora, 
mas teve uma quota parte na dívida da situação do país, é terrível, todos 
sabemos disso! Mas agora vamos pagar todos, os exames, as consultas, as 
cirurgias, vai ser tudo pago. Nós não podemos querer o melhor dos 2 
mundos, nós não podemos querer uma coisa quando estamos na oposição, e 
outra coisa quando estamos no poder!------------------------------------------- 
Só para terminar quero dizer o seguinte, a Câmara Municipal de Loulé, 
apesar das dificuldades, orgulha-se hoje de ser a melhor no Algarve e 
eventualmente no país em termos financeiros.---------------------------------- 
------------------------------------------------------------------------------------- 
Seguidamente interveio o senhor Vice-presidente, e disse:------------------- 
- Só queria referir que o que mais cresceu para repor a verdade, foi as 
despesas de capital da Câmara Municipal de Loulé, não foi as despesas 
correntes, desde que este Executivo liderado pelo Dr.Seruca Emídio, 
exerce funções na Câmara Municipal de Loulé, o que mais cresceu foi as 
despesas de capital, foi o investimento, e o investimento que estava adiado 
é que foi possível fazer, e mesmo desse investimento das despesas de 
capital, mais de 80% das despesas de capital, contraídas, estão pagas.------- 
O que resta por pagar de empréstimos de médio e longo prazo, dívidas e 
empreiteiros, é menos do que 20% de todo o investimento que foi realizado. 
E com isto acho que chega para esta discussão.--------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Assembleia, disse:------------------------------------ 
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- Muito obrigado. Senhoras e senhores deputados, senhor deputado 
compreendo que queira usar direitos de réplica, mas sabe, tudo fica 
registado. O senhor deputado e todos os deputados, utilizam a sua 
intervenção como querem, em termos respeitosos como tem sido sempre, 
mas a mesa não pode agora estar a gerir aqui assim interacções e diálogos. 
Se o senhor deputado, sente que porventura que a sua intervenção não foi 
bem captada, está no seu direito, se quiser eu dou-lhe um tempo muito curto 
para poder verbalizar isso, para que fique registado em acta, mas dou-lhe 
30 segundos, não lhe dou mais, como compreenderá por uma questão de 
equilíbrio. Portanto senhor deputado, tem 30 segundos.-----------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado Carlos Martins (BE), e disse:------------------ 
- Primeiro ponto, quando disse extinção do quadro orgânico, eram dos 
cargos de dirigentes, ninguém vai para o despedimento, é um cargo de 
dirigente, funcionário da Câmara, não vai para o desemprego.----------------- 
Segundo ponto, quando falei dos contratos da prestação de serviços, para 
deixarem progressivamente de serem feitos no exterior, passarem a ser 
feitos pelos nossos técnicos, era aproveitá-los.--------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Assembleia, disse:------------------------------------- 
- Obrigado senhor deputado, foi conciso e eu agradeço-lhe, fica registado 
em acta. Senhoras e senhores deputados, estamos em condições de votar, 
como de resto foi dito em todas as intervenções, porque a matéria é 
suficientemente conhecida.------------------------------------------------------ 
Senhoras e senhores deputados, quem vota contra, põe o braço no ar.------- 
Quem se abstém põe o braço no ar.--------------------------------------------- 
Senhoras e senhores deputados, a proposta foi aprovada por Maioria, com 
votos favoráveis da bancada do PSD, 1 voto contra do BE e com 12 
abstenções, sendo que 11 pertencem ao PS e 1 ao CDS/PP.--------------------- 
Senhoras e senhores deputados, passamos ao ponto seguinte, que é o ponto 
da alínea d). Para apresentação o exmo senhor Vice-presidente, José Graça. 
 
d)- Proposta 15/2011- Apreciação da Informação Semestral sobre a 
situação económica e financeira, ao abrigo da alínea d) do n.º3 do 
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art.º48.º da Lei n.º 2/2007, de 15 de Janeiro-------------------
----------------------------------------------------------
---------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor Vice-Presidente, José Graça, e disse:------------------- 
- Portanto este relatório compara 30 de Junho deste ano com 30 de Junho 
do ano passado, e trata da evolução, é um documento muito sintético, feito 
também pelos senhores auditores e lista depois todos os empréstimos, o 
mapa dos empréstimos, as amortizações e os juros, cujos valores que eu há 
pouco referi, e referi não porque quisesse ignorar os valores deste ano, até 
porque os 3 milhões de euros de amortizações, falta pagar, penso que cerca 
de 100 mil euros dessas amortizações, porque já venceram, portanto é mais 
uma prova que se pagou e os juros de facto subiram alguma coisa, mas 
continua a ser na casa daquilo que há pouco referi, em termos do que dá o 
aumento do IVA só na luz, esta é a realidade e portanto volto a referir, que 
não estou preocupado com a amortização e juros de médio e longo prazo e 
parece que alguém quis deturpar essa minha afirmação, e eu volto a referir 
aquilo que disse “não estou preocupado que a Câmara de Loulé, não me passa 
pela cabeça que a Câmara de Loulé, não possa vir no futuro a pagar esses 
valores”, agora o que o deputado Hugo Nunes sabe, é que algumas Câmaras 
hoje não conseguem pagar a amortização e juros, e por isso renegociaram 
dívidas, fizeram planos de reequilíbrio financeiro e por aí adiante, e 
portanto esta é a realidade do país, e é a realidade de hoje. Não é a 
realidade de quando o PS geria a Câmara Municipal de Loulé, porque é uma 
realidade dos últimos anos.------------------------------------------------------- 
A evolução neste sentido foi nos últimos anos, não foi de facto nos anos 90, 
por razões várias mas a verdade é que foi agora.------------------------------- 
Portanto é isso só que o quero deixar tranquilo o senhor deputado Hugo 
Nunes, porque acho que o que me preocupa, é o curto prazo, não é o médio e 
longo prazo, porque esse médio e longo prazo, tem juros que seguramente 
serão fáceis de suportar por este município. Mesmo quando atingirmos o 
pico das amortizações e juros, estaremos na casa dos 5 a 6 milhões de 
euros, para uma Conta de Gerência que ainda anda na casa dos 75, 80 
milhões de euros, parece-me que é um valor bastante razoável e que suporta 
um investimento, como há pouco referi, mais elevado do que nunca tinha sido 
feito na Câmara Municipal de Loulé.--------------------------------------------- 
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Seguramente quando fizermos o balanço de 10 anos, tentaremos apurar 
esses resultados, mas nestes 10 anos, Janeiro de 2002 a Janeiro de 2012, 
investiu-se mais no concelho de Loulé, depois do 25 de Abril no concelho de 
Loulé.------------------------------------------------------------------------------ 
Fizemos uma revolução nas escolas, porque ao contrário do que há pouco 
poderia parecer, na declaração de voto sobre o ano lectivo, o PS em 12 anos 
de Câmara Municipal de Loulé, não construiu uma escola primária de raiz, as 
ultimas escolas primárias que existiam eram do Estado Novo, e nós 
intervimos em 22 equipamentos escolares e apenas desses concluímos 2 
inrtervenções que tinham sido iniciadas pelo PS, que era o pré-escolar na 
Miraserra e o pré-escolar de Quarteira, e no total a Carta Educativa, 
aponta para 25 intervenções, das quais faltam realizar três, uma que é a 
escola da Fonte Santa que está em curso e a ampliação de Boliqueime e a 
ampliação de Salir, que é o que falta para completar a Carta Educativa.------ 
Temos a melhor rede viária, como nunca o concelho de Loulé teve, e 
portanto é evidente que isto foi investimento elevado feito com taxas de 
juro bastante bom, com mais de 80% já pago de todo este investimento, já 
pago a todos os empreiteiros que trabalharam. É evidente que falta aqui 
empréstimos contraídos de médio e longo prazo, que eram para pagar a 20 
anos, não se imaginava pagar antes de 20 anos, ninguém concerteza 
imaginava pagá-los antes dos 20 anos, não é esse concerteza o objectivo de 
nenhum empréstimo de médio e longo prazo, nem contraído pela Câmara de 
Loulé, nem contraído por nenhuma das outras 307 Câmaras deste 
país…empresa e portanto, por isso eu disse e volto a reafirmar apenas o que 
me preocupa, é a dívida de curto prazo e não a de médio e longo prazo.------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Assembleia, disse:------------------------------------ 
- Senhoras e senhores deputados, como sabem este é um ponto de 
apreciação, não vamos fazer nenhuma votação e portanto certamente que 
haverá senhores deputados que queiram fazer uma apreciação, pedia dentro 
do possível concisão, acutilância e gestão do tempo, visto que já estamos um 
bocado para além do nosso tempo limite.---------------------------------------- 
Tem a palavra o senhor deputado Carlos Martins.------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
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Interveio o senhor deputado Carlos Martins (BE), e disse:------------------- 
- Eu só queria levantar aqui 2 questões, a primeira questão é que a emissão 
destes relatórios, são obrigatórios desde 2007, porque é que somente este 
ano isto veio à Assembleia?------------------------------------------------------ 
O auditor segundo a lei, tem que apresentar semestralmente ao órgão 
deliberativo todos os anos.------------------------------------------------------- 
Pela apreciação do ponto dois, verificamos que o orçamento projectado para 
2011, está muito longe de cumprir os objectivos.------------------------------- 
Queria um esclarecimento aqui no ponto 9.4, a entrega dos valores das 
declarações, relacionadas com os serviços públicos, uma vez que existe aqui 
esta diferença entre 600 mil e 2 milhões de euros, gostaria de saber o 
porquê! Era só senhor Presidente.-----------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Assembleia, disse:------------------------------------- 
- Obrigada pela concisão. Há mais alguma inscrição para além daquela do 
senhor deputado Carlos Costa, Gilberto de Sousa, e o senhor deputado 
Fernando Santos, mais alguma inscrição?--------------------------------------- 
A mesa não detecta mais nenhuma inscrição e vai fechá-las.------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado Carlos Costa (PS), e disse:--------------------- 
- É muito rápido senhor Presidente, porque nesta coisa de contas, sei fazer 
as minhas e penso que as faço bem. Não ouvi o senhor Vice-presidente, engº 
José Graça, falar em receitas, mas ou estou enganado, ou nestes últimos 10 
anos, o município foi receptor de receita, a maior receita de sempre, desde 
a fundação da República. Eu não ouvi falar em receita, estou duro de ouvido. 
Aguardo então o esclarecimento.------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado Gilberto de Sousa (PSD), e disse:------------- 
- Muito brevemente, apenas para dizer, que me apraz registar aqui a 
redução da despesa em 2 milhões 767 mil, 135 euros, do período de Agosto 
de 2010 a Agosto de 2011 em sede dos quais a despesa corrente é de 1 
milhão, 531 mil 992 euros. Estes são os números deste mapa, que os 
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senhores têm e penso que é uma resposta às preocupações que os senhores 
têm vindo a demonstrar e que é uma preocupação que é generalizada a todos 
nós, aliás os meus colegas de bancadas já tiveram oportunidade de 
demonstrar essa preocupação. Reduzir na despesa corrente, é difícil, não é 
fácil, e por isso tenho que registar esta descida da despesa corrente de 1 
milhão e meio de euros. Isto, duvido que muitos municípios tenham 
conseguido fazê-lo, é que na despesa de capital é mais fácil, agora na 
despesa corrente é certamente difícil e isto de facto merece um registo.--- 
Era bom que os senhores também registassem esse facto.--------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Interveio o senhor deputado Fernando Santos (PS), e disse:----------------- 
- Estava-lhe a pedir para ter em atenção o mapa de Agosto. Faça-me um 
favor e tente-me explicar, quando tem aí no executado 45 milhões, 401, 
lendo estas 2 notas que aqui estão, presumo que nestes 45 milhões estão aí 
os 5 milhões e 100 mil euros do empréstimo de curto prazo! Seria natural 
que estivesse aqui, mas eu já agora faço a pergunta, está ali?----------------- 
Não sei, é que não é tão claro como isso, estamos a falar do empréstimo de 
curto prazo.----------------------------------------------------------------------- 
Pegando nas suas palavras, em 2010, têm receitas e capital de 12 milhões, se 
tirarmos os 10 milhões que ali estão, só recebeu 2 milhões de despesa de 
capital neste período em 2010.-------------------------------------------------- 
Essas notas que aqui estão, uma não acrescenta nada, porque são os números 
que estão na execução das despesas, mas a 1ª nota induz em erro, não 
consigo comparar isto, da forma como está sinceramente dá para eu fazer 
estas perguntas e eu não sei responder ao que aqui está.---------------------- 
Isto era só a informação quando a gente a recebe, podia ser legível e eu 
sinceramente aqui tenho dúvidas que seja legível, mas isto também não 
estou muito interessado nesta discussão para hoje, gostaria era que nas 
futuras Assembleias, a informação fosse realmente cuidada e será possível 
na próxima Assembleia Municipal, nós temos uma perspectiva de execução 
provisional para o resto do ano, tendo em atenção já o realizado, que são 8 
meses dos 12, portanto já temos 2 terços do ano, já dá para fazer uma 
estimativa sobre o fim do ano.---------------------------------------------------
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Uma vez que se fala tanto em redução de despesas e eu hoje não vou 
discutir isso, na discussão do orçamento para este ano, que a seu tempo, na 
altura certa analisaria esse assunto; -quais são as despesas que estão a ser 
reduzidas? Onde é que as reduções começaram a aparecer?------------------ 
Há mapas possíveis para ver isso, mas nós não os temos aqui como sabe.-----
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
Para responder às questões levantadas, usou da palavra o senhor Vice-
presidente, José Graça, e disse:----------------------------------------------- 
- Eu penso que a frase que explica a execução de Agosto de 2011, 
comparado com Agosto de 2010, acho que é extremamente simples a 
interpretação, e a frase diz o seguinte: - “relativamente à execução do 
orçamento da receita, e por forma a tornar comparável os dados deverão 
ser retirados do valor da receita de 2010, o montante de 10050 mil euros, 
referentes a empréstimos de médio e longo prazo, e no ano de 2011, o 
montante de 5100 referentes aos empréstimos de curto prazo, médio e 
longo prazo.----------------------------------------------------------------------- 
Portanto do empréstimo de curto prazo, foi aprovado 5 milhões, nunca foi 
usado mais do que 3 milhões, dos 5 que foram aprovados, são 2.1 de médio e 
longo prazo.----------------------------------------------------------------------- 
A conclusão penso que é a síntese “ deste modo a receita de 2010, ascende 
a 52 milhões e a de 2011, ascende a 51 milhões o que representa um 
decréscimo de 1.6. Penso que é fácil”-------------------------------------------- 
Este ano já recebeu 7, a questão é essa. Só por exemplo do POVT, que é 
uma candidatura que nós fizemos, para suportar algumas das obras grandes 
de saneamento, que foram executadas, parte delas em 2009, parte em 2010 
e parte em 2011 e só este ano é que começamos a receber receitas de 
POVT, apesar de já termos executado em 2009, 2010 e em 2011.------------ 
É uma candidatura que levou imenso tempo para ser aprovada e que mesmo 
agora, mesmo até hoje, apesar de ter sido aprovado para 22 milhões de 
euros, com uma taxa de co-financiamento, na casa dos 30 e tal por cento, 
apenas metade do dinheiro que temos direito, apesar de já termos 
executado mais de 80% do valor da obra, só cerca de metade do dinheiro 
que vamos ter direito, é que ainda recebemos hoje. Estes fundos 
comunitários não têm a ver muitas vezes com o ano de execução, tem a ver 
com o ano que é pago e neste ano comparativamente com o ano passado de 
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2010, há uma maior receita de capital, porque de facto há o pagar de 
Fundos Comunitários, que eram devidos à Câmara há algum tempo. Por 
exemplo uma coisa tão simples como isto, não tem dificuldade nenhuma em 
perceber a coisa.------------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
O senhor Presidente da Assembleia, disse:------------------------------------ 
- Terminou senhor Vice-presidente? Está terminado. Minhas senhoras e 
meus senhores, senhoras e senhores deputados, vamos entrar agora num 
momento sempre mais entusiasmante da nossa Assembleia, que é a 
Informação escrita do senhor Presidente.--------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
e)- Apreciação da Informação escrita do Presidente da Câmara 
Municipal de Loulé, acerca da actividade municipal, nos termos da alínea 
e) do n.º1 do artigo 53.º da Lei n.º169/99, de 18 de Setembro, com 
a redacção dada pela Lei n.º5-A/2002, de 11 de Janeiro.----------
----------------------------------------------------------
---------------------------------------------------------- 
Relativamente às actividades desenvolvidas. Eu antecipo-me a pensar que 
dispensarão o senhor Presidente de fazer essa enumeração, e também 
penso que não quererão fazer grandes afirmações sobre esse conteúdo.----- 
Assim sendo senhoras e senhores deputados, há um 2º período que é do 
exmo público sobre matéria da nossa ordem do dia.---------------------------- 
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
4- Período de Intervenção do Público (Parte II) 
 
Continuou o senhor Presidente da Assembleia, e disse:------------------------ 
- Se houver alguém do exmo público que quiser intervir sobre esses pontos,  
é altura de o fazer. Não detecto essa vontade, portanto senhoras e 
senhores deputados, está encerrada a nossa Assembleia. Muito obrigado a 
todos.------------------------------------------------------------------------------ 
---------------------------------------------------------- 
O Senhor Presidente deu como terminada a Sessão, e nada mais havendo a 
registar foi lavrada a presente acta, que depois de discutida e  aprovada 
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será assinada nos termos legais e regimentais.---------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------- 
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